

LOS RUSOS INTENTAN DETENER EL AVANCE ALEMÁN

ORLANDO COMUNICA A LAS CAMARAS EL COMIENZO DE LA OFENSIVA

EL MILLON

COMUNICADOS OFICIALES

FRANCIA

Tranquilidad. París, 16. Comunicado del medio día: Acciones locales al Noroeste del bosque de Senlis, al Sur de Damard y en la región de Villy nos han permitido hacer 70 prisioneros y capturar ametralladoras. Una tentativa enemiga para franquear el Matz, en la orilla del Oise, fracasó bajo nuestros fuegos. Calma durante la noche en el resto del frente. (Agencia Radio.)

ITALIA

Los asaltos austriacos. Londres, 16. Comunicado del Cuartel general británico en Italia. Ayer mañana, a las tres, abrieron los austriacos un fuerte bombardeo en todo el frente, desde el mar al Adigio. Este bombardeo fue seguido de asaltos de Infantería durante toda la jornada. El frente británico fue atacado por cuatro divisiones austriacas. A la derecha, el ataque fracasó por completo y ocasionó al enemigo muy graves pérdidas. A la izquierda, el enemigo penetró en nuestras líneas en un frente de más de 2.500 yardas y una profundidad máxima de unas mil yardas, donde ha sido firmemente contenido todo el día. El enemigo ha sufrido muy grandes pérdidas. (Agencia Radio.)

Desarrollo de la ofensiva austriaca.

Colfano, 16. Desde ayer ha comenzado una gran batalla en nuestro frente. Después de una preparación de artillería excepcionalmente intensa, tanto por la violencia del fuego como por el número de cañones empleados en ella, el enemigo comenzó su esperada ofensiva, lanzando grandes masas de infantería al ataque contra nuestras posiciones del sector Este de la meseta de Asiago al límite del valle de Brenta, y en el monte Grappa, intentando en varios puntos forzar el paso del Piave y efectuando vivas acciones locales en el resto del frente. Nuestra infantería y los contingentes aliados resisten firmemente la tempestad del fuego destructor, y ayudados por el tiro de contención de nuestra artillería, que prudentemente contestó a la preparación del enemigo con un bombardeo de contrapreparación muy oportuno y mortífero, se defienden valerosamente contra los asaltos enemigos en el sector de las vanguardias defensivas. En unos 150 kilómetros del frente atacado con más intensidad por las potentes columnas de choqui enemigas, han ocupado en el primer momento sólo algunas posiciones en la línea del frente de la región de monte di Vaf Bella y en el sector del Asolone, así como en el monte Solarolo y en dicho saliente. Algunas tropas consiguieron pasar a la orilla derecha del Piave, en el sector de Nervesa, y en la región de Fagare-Musile; pero nuestras tropas iniciaron en todo el frente atacado energicos contraataques, que consiguieron contener la poderosa presión del enemigo y recuperar una buena parte de las posiciones perdidas temporalmente, en algunas de las cuales, sin embargo, algunos destacamentos aislados continuaban defendiéndose con gran valor a todo trance. La lucha, que no disminuyó en violencia durante toda la noche, continúa muy encarnizada; pero nuestras tropas defienden firmemente el frente en la meseta de Asiago, y han recuperado completamente sus posiciones primitivas en el Asolone y en el saliente del monte Solarolo, y acosan desde muy cerca a la infantería enemiga, que ha pasado a la orilla derecha del Piave. El número de prisioneros comprobados hasta ahora es de más de 3.000, entre ellos 89 oficiales. Nuestros aviadores y los aliados toman gran parte en la batalla bombardeando los puntos de paso del Piave y atacando a las formaciones en masas del enemigo con el fuego de sus ametralladoras. Hemos derribado 31 aeroplanos enemigos. (T. S. H.)

ALEMANIA

Pequeños combates. Koenigsweusterhausen, 16. Frente occidental de la guerra.—Grupo del Príncipe heredero Rupprecht.—Al Sudoeste de Merris y al Norte de Bethune rechazamos ataques parciales ingleses, en los cuales el enemigo había penetrado al Oeste de Locon en nuestras primeras líneas. En los demás puntos del frente la actividad de infantería se concretó a combates exploradores. La lucha de artillería revivió al anochecer al Norte del Lys, al Norte del Scarpe y a ambos lados del Somme. Grupo del Príncipe heredero alemán.—Hubo pequeños combates de artillería en el campo de batalla al Sudoeste de Noyon. Al Sur del Aisne continuó y duró mayor actividad entre ambos bandos. Fuertes ataques franceses contra Dommeries se estrellaron por medio de un contraataque dado en la altura al Oeste de Dommeries. Igualmente se malogró un ataque dirigido contra nuestras líneas en el bosque de Villers-Cotterets, con grandes bajas para el enemigo.

El teniente Menkhof alcanzó su victoria aérea número 34. (T. S. H.)

AUSTRIA

Irrupción en las líneas enemigas. Viena, 16. Nuestros ejércitos hicieron por la mañana irrupción en las líneas enemigas, tanto en la meseta de las Siete Aldeas como también a través del Piave. Hasta el medio día iban contados más de 10.000 prisioneros italianos, ingleses y franceses. El botín en cañones es considerable. (T. S. H.)

BOMBARDEO DE PARIS

Incurción de aviones alemanes. París, 16 (oficial). Anoche, varios grupos de aviones enemigos franquearon nuestras líneas y se dirigieron hacia París. A las once y cuarenta de la noche se dió la señal de alerta y se pusieron en acción todos los medios de defensa. Nuestras baterías cañonearon violentamente a los aviones. Estos arrojaron algunas bombas que hicieron algunas víctimas y causaron daños materiales. A las doce y cuarenta y cinco terminó la alarma. (Agencia Radio.)

REVOLUCION EN AUSTRIA

Las autoridades alemanas confirman los hechos. Londres, 16. Un despacho de Amsterdam dice que los informes relativos a los tumultos austriacos han sido confirmados por las autoridades militares alemanas. (Agencia Radio.)

LA OFENSIVA AUSTRIACA

Los ataques contra Tonalé. Roma, 16. El ataque austriaco al frente italiano en la zona de Tonalé, que se ha repetido dos veces en el mismo día de ayer, fracasando por completo, demuestra el propósito enemigo de valorizar la propia preparación ofensiva para obtener un inmediato y decisivo éxito, adoptando el mismo sistema ofensivo de los alemanes en Francia, éxito completamente fallido, puesto que todos los ataques han sido rechazados por los italianos, que inmediatamente han contraatacado con resultado eficazísimo. (Agencia Radio.)

Lo que dijo Orlando en la Cámara.

Roma, 16. Ayer mañana empezó la gran ofensiva austriaca. En medio del entusiasmo general, la anunció Orlando en estos términos en la Cámara: «El enemigo comenzó esta noche la gran ofensiva. Casi todo el frente está entablado, porque la ofensiva se extiende con igual violencia del Astico al Brenta y del Brenta al Piave. El bombardeo comenzó a las tres de la mañana en una forma muy violenta y siguió el ataque de la infantería en toda la línea. Según las últimas noticias recibidas, y resumiendo la situación hasta la una de la tarde, nuestras tropas resistieron energicamente.» Orlando continuó: «Dada la gravedad de la batalla empeñada a fondo por el enemigo, todo acto de vanagloria no estaría conforme con el sentido de la medida y de la dignidad que es característico de nuestra raza. Sin embargo, se puede hacer constar que ha faltado el primer efecto que habitualmente sigue a las ofensivas. La acción interesa casi por completo a la primera zona de resistencia, y el enemigo no pudo obtener el efecto que debía esperar de su poderoso bombardeo y de los efectivos comprometidos.» (Agencia Radio.)

Lo que dicen los prisioneros austriacos.

Roma, 16. Los prisioneros capturados durante los combates que han tenido lugar en la zona de Tonalé, han declarado, arrojando mucha luz sobre el fracaso sufrido por el enemigo en la jornada de ayer. El adversario pretendía apoderarse de la cima de Cady al Norte, y reconquistar la vertiente de Monticello, al Sur, con objeto de forzar las defensas de la villa de Tonalé y hacer irrupción en el valle Camonica. El objetivo de la primera jornada debía ser la población Ponte di Legno. Todas las precauciones habían sido adoptadas para sorprendernos y para alcanzar la más grande ventaja a consecuencia de nuestra sorpresa. Las tropas de infantería fueron puestas en línea en el último momento y en autocamiones. La preparación de artillería fué efectuada en tres fases, separadas mediante violentas concentraciones, que tuvieron lugar, respectivamente, en las primeras horas y por la tarde del día 12, y al amanecer del 13. Inmediatamente después de esta última acción de la artillería, una división entera, dividida en numerosas columnas, que a su vez se dividían en grupos, conforme a la nueva táctica de asalto alemana, se lanzó al ataque de la cima de Cady, defendida por una cadena de nuestros pequeños puestos y de la vertiente de Monticello, atacando nuestras avanzadas de la cota 2.545. La formación dispersa no protegió a los asaltantes contra los efectos de nuestro fuego de cortina. En las pendientes de la cima Cady los grupos de asalto fueron casi destruidos bajo una tempestad de shrapnels. Solamente en tres de nuestros puestos, aquellos más avanzados y aislados, los elementos enemigos consiguieron poner el pie.

Las demás columnas enemigas fueron puestas en fuga con grandes pérdidas, al mismo tiempo que los refuerzos agrupados a los pies de Punta d'Alpiolo sufrían pérdidas no menos grandes, causadas por nuestro fuego. Pronto contraataques arrojaron al enemigo de los tres puestos ocupados, haciéndole cerca de 130 prisioneros y tomándole muchas ametralladoras. Sobre la cresta del Monticello el primer ataque a la posición avanzada de la cota 2.545 fué rechazado por nuestro fuego; pero más tarde, amenazados de cerca por un nuevo y más violento ataque, llevado a cabo por fuerzas superiores, nuestras tropas, cuyas ametralladoras habían sido destruidas por el fuego del adversario, se replegó en orden hacia el puesto dominante, situado a 200 metros más atrás, y delante del cual el enemigo se vió obligado a detenerse. Durante la noche el enemigo, con fuerzas que a oscuridad no permitió precisar, renovó el ataque contra el frente de la cima Cady y del monte Tonalé; pero las columnas de asalto no pudieron alcanzar ningún progreso. Nuestro fuego de cortina las detuvo primero y luego las obligó a repregarse sobre sus líneas de partida. (Agencia Radio.)

Impresión.

Berna, 16. Dicen de Viena que el corresponsal de la «Neue Freie Presse» en el frente italiano telegrafía: «El ejército italiano está completamente restablecido, y dispone en todo el frente de excelentes posiciones y de poderoso material de guerra.» (Agencia Radio.)

La comunicación a las Cámaras.

Roma, 16. El comunicado del Presidente del Consejo al Senado y a la Cámara describe la situación (según informes transmitidos por el mando supremo hasta las ocho de la noche), en la siguiente forma: «La batalla continúa, con violencia. La presión del enemigo mantiene igual en todos los puntos del frente de ataque; es decir, desde Asiago hasta el mar. La firme resistencia de nuestras tropas no permitió al enemigo pasar las líneas de mayor resistencia, y la batalla sigue desenvolviéndose en la primera línea con alternativas, pues nuestras tropas contraatacaron repetidamente, y en varias ocasiones pudieron restablecer la situación primitiva.» (Agencia Radio.)

LOS RUSOS

Cierre de la frontera de Finlandia. Basilea, 16. La Gaceta de Frankfurt dice que los rusos cerrarán, por razones que no se conocen, la frontera con Finlandia. (Agencia Radio.) Muertos en un combate. Amsterdam, 16. Un telegrama de Kieff dice que el general Kroeger comunica que 10.000 guardias rojos bolcheviques, mandados por oficiales checos, fueron casi completamente destruidos por sus tropas al Oeste de Taganroc, después de desembarcar en la costa ucraniana del mar de Azov. Además de los ahogados, se han contado más de 3.000 cadáveres bolcheviques. (Agencia Radio.)

Viaje de Lenine.

Zurich, 16. La Wossische Zeitung anuncia como probable el viaje de Lenine a Viena y Berlín, a fin de conocer a los personajes más influyentes de las Potencias centrales. (Agencia Radio.)

LA OFENSIVA ALEMANA

Persiste el optimismo. París, 16. A pesar de que persiste la calma en el frente, hemos conseguido reconquistar Coevres, posición importante en el afluyente del Aisne. Hemos progresado al Sur de Saint Pierre Aigle, haciendo difícil toda tentativa de infiltración en el límite Norte del bosque de Villers-Cotterets, y consolidando nuestras posiciones defensivas. (Agencia Radio.)

Un diario alemán elogia a Foch.

Zurich, 16. La Gaceta Popular de Colonia escribe: «Lo que ha hecho Foch es verdaderamente admirable, como son admirables la resistencia y la bravura de sus tropas. Está fuera de duda que Foch es un notable estratega.» (Agencia Radio.)

Puntualizando.

Lyon, 16. Los alemanes no se consuelan de haber sido contenidos y rechazados por el contraataque francés del 11 de junio entre Montdidier y el camino de Estrees-Saint Denis. Su comunicado del 13 de junio imagina un medio pueril para explicar por qué les hemos cogido sus cañones: «Al rechazar el contraataque del enemigo—dice Nauen,—dejamos entre sus manos algunos de nuestros cañones que iban a ponerse en las baterías de primera línea.» Esta explicación no ha sido feliz. Todos aquellos que, según el comunicado alemán del 10 de junio, creyeron que nuestro contraataque había fracasado, han quedado persuadidos de que obtuvo buenos resultados. Dichos cañones estaban colocados a más de dos kilómetros del frente, y allí fueron a buscarlos nuestros soldados. (T. S. H.)

Juicios de un periódico croata.

Berna, 16. El periódico croata Novine, de Agram, escribe: «Los norteamericanos, ingleses y franceses están dispuestos a recibir el último y más poderoso choque alemán y a detenerle rápidamente. La Entente sabe que para ella el tiempo vale por oro, y cada mes que pasa la hace más fuerte en hombres y más rica en material, en tanto que las Potencias centrales tienen interés en llegar a la paz lo más pronto posible. La esclavitud de Asia no ha consolidado la situación interior de la Europa central, y la Rusia revolucionaria y oprimida no puede resolver la cuestión de los avituallamientos. La lucha de los pueblos interiores de la Monarquía austrohúngara alcanza ahora su apogeo. Nunca en el curso de la Historia parecidas inquietudes se han adefuado de los espíritus, hasta el extremo de que los nervios de los pueblos de la doble Monarquía están en el más alto grado de tensión. Todo esto debe ser tomado en consideración cuando se hable de la batalla de los pueblos en el frente occidental.» (Agencia Radio.)

están dispuestos a recibir el último y más poderoso choque alemán y a detenerle rápidamente. La Entente sabe que para ella el tiempo vale por oro, y cada mes que pasa la hace más fuerte en hombres y más rica en material, en tanto que las Potencias centrales tienen interés en llegar a la paz lo más pronto posible. La esclavitud de Asia no ha consolidado la situación interior de la Europa central, y la Rusia revolucionaria y oprimida no puede resolver la cuestión de los avituallamientos. La lucha de los pueblos interiores de la Monarquía austrohúngara alcanza ahora su apogeo. Nunca en el curso de la Historia parecidas inquietudes se han adefuado de los espíritus, hasta el extremo de que los nervios de los pueblos de la doble Monarquía están en el más alto grado de tensión. Todo esto debe ser tomado en consideración cuando se hable de la batalla de los pueblos en el frente occidental.» (Agencia Radio.)

COMBATE NAVAL EN EL ADRIATICO

El acorazado austriaco hundido. Viena, 16. De la sección de Marina del ministerio de Guerra comunican lo siguiente: «El buque de guerra «Sgentisvan» fué torpedeado en un viaje nocturno en el Adriático, hundiéndose. El teniente de navío Maxon Roevid, el primer maquinista Sarlitz, el cadete de Marina Milles y unos 80 hombres de la tripulación han desaparecido. El aspirante de Marina José von Serde murió y el resto de la tripulación fué salvada.» (T. S. H.)

Los marinos serán recompensados.

Roma, 16. En muchas ciudades italianas se abrieron suscripciones para ofrecer un homenaje al capitán Rizzo, y el pueblo de Roma le entregará la medalla de oro. Diez y seis fueron los marinos que participaron en los recientes gloriosos hechos de armas de la Marina, y entre ellos están representadas todas las regiones de Italia. (Agencia Radio.)

LA GUERRA AEREA

Labor de los aviadores británicos. Londres, 16. Comunicado de aviación de las fuerzas británicas en Italia.—Durante varios días no han sido posibles los vuelos a causa de las malas condiciones atmosféricas, las cuales han continuado hoy durante toda la jornada; pero no a primera hora de la mañana. Durante este período, siete aparatos enemigos han sido destruidos y dos globos derribados en llamas. Durante la tarde, los vuelos de nuestras escuadrillas han continuado, y se ha bombardeado los puentes y transportes enemigos en el bajo Piave, causando graves daños desde pequeñas alturas. (Agencia Radio.)

LOS ITALIANOS

El Rey en la zona de guerra. Roma, 16. En la mañana del día 14, sobre una vasta pradera de la zona de guerra, el Rey, acompañado por el jefe de Estado Mayor, general Diaz, y con un numeroso séquito de oficiales de todas Armas revistó a los Cuerpos checoslovacos dispuestos a combatir al lado de las tropas aliadas de Italia. Dichas tropas, uniformadas magníficamente, llevaban en el sombrero la tradicional rama de trigo, enseña y símbolo del «Sokol», Asociación patriótica bohemia. El Rey, que tenía a su lado la bandera nacional del Cuerpo, fué saludado por los soldados, que cantaron el himno bohemio. En seguida el Soberano recorrió el frente de las unidades, revistando las tropas, que le aclamaron con tres potentes hurras. El desfile se efectuó perfectamente a continuación. El Rey quiso reunirse a su alrededor a todos los oficiales, con los cuales conversó amablemente. Por último, abandonó el lugar de la revista, mientras las tropas le rendían honores y las músicas entonaban el himno bohemio. De los sentimientos de sus compatriotas, que luchan por la libertad de su glorioso país, se hizo intérprete caluroso el representante del Comité Nacional checoslovaco, que acompañó al Rey durante la ceremonia. (Agencia Radio.)

Proceso por espionaje.

Roma, 16. Anunciase que el día 24 se iniciará en Roma el proceso contra la Asociación austriaca de espionaje, culpable del hundimiento del acorazado «Brin» en puerto italiano. (Agencia Radio.)

El premio Nobel al Papa?

Roma, 16. Circula el rumor de que el premio Nobel será otorgado al Papa. (Agencia Radio.)

IMPERIOS CENTRALES

Maestros muertos en la guerra. Amsterdam, 16. La Gaceta de Colonia dice que von Kessel, miembro conservador, afirmó en la Cámara baja prusiana el último viernes que 14.700 maestros han sido muertos o faltan desde el principio de la guerra. También deploró el aumento de la criminalidad entre los jóvenes. (Agencia Radio.)

Los alemanes han retirado de Rusia, Rumania, los Balcanes e Italia un millón de hombres. Esa ha sido, a partir del 21 de marzo, su verdadera superioridad numérica. Antes de la defección de Rusia, las fuerzas de ambos adversarios se equilibraban en Occidente. Después de ella, los aliados se encontraron en manifiestas condiciones de inferioridad. De ahí que se obstinen en la defensiva táctica, y que no se resuelvan a contraatacar sino en los momentos de suprema crisis.

Dentro de cinco días hará tres meses que empezó la gran ofensiva alemana. ¿Cuánto queda ya a Ludendorff del millón de hombres que trajo de Oriente?

Un periódico suizo, muy bien informado de las cosas de Alemania, publica un estudio que ha hecho de las pérdidas sufridas por los alemanes en las ofensivas del Somme y del Lys. Tiene como base dicho estudio las listas oficiales de bajas que compone el Gobierno alemán. Naturalmente, esas listas son muy incompletas. De ahí que sólo se haya podido sacar de ellas algunos datos parciales. Pero esos datos parciales dan una idea de conjunto que se aproxima mucho a la verdad global.

Dice el citado periódico que entraron en fuego, desde el 21 de marzo hasta fin de la segunda quincena de abril, 126 divisiones teutónicas. He aquí lo que ha averiguado acerca de las disminuciones que sufrieron algunas de ellas: «La división número 208 perdió el 70 por 100 de sus efectivos, y por consiguiente, se halla fuera de combate; y otras siete divisiones perdieron, por lo menos, el 60 por 100 de sus efectivos.

La división número 17 atacó, el 21 de marzo, y se retiró agotada, perdiendo el 50 por 100 de sus efectivos. Entre el 9 de abril y el 26 del mismo mes, la división de reserva número 9 perdió 107 oficiales y 50 por 100 de sus hombres.

La división de reserva número 45 sufrió bajas semejantes. Al Sudeste de Arras la división número 236, el día 27 de marzo, perdió el 40 por 100 de sus efectivos, como asimismo la división número 17 de reserva en las luchas alrededor de Wytschaete. La primera división bávara de reserva, en los tres primeros días de lucha, entre Neuve Chapelle y Robeg, perdió el 40 por 100, mientras la división número 88 fué prácticamente aniquilada en su ataque contra Metziers.

Las bajas en regimientos individuales fueron igualmente severas. Por ejemplo: en algunos días de lucha, cerca de Merris, el regimiento de infantería 131 de la división número 23, perdió el 50 por 100 de sus efectivos. Tan grandes fueron las bajas infligidas al regimiento 62 de la división número 12, que tuvo que ser retirado. El promedio de efectivos de las compañías de la división número 119 no era de más de 40 hombres después de las bajas sufridas los días 22 y 23 de marzo, mientras el mismo promedio se aplica a la primera división, después que llegó a Salliy-Laurette el día 28 de marzo.

Luego del primer día de batalla sólo quedaban tres oficiales, 15 suboficiales y 94 hombres en el primer batallón del regimiento 140 de la cuarta división. El regimiento 360 de la cuarta división (verstratz) fué prácticamente aniquilado el 9 de abril.

Con relación a las bajas sufridas por compañías individuales, es interesante notar que una compañía de la división bávara número 16 fué completamente aniquilada por el fuego de ametralladoras, al Oeste de Moyenne Ville, mientras la sexta compañía del regimiento 229 de la división de reserva número 50, fué casi aniquilada en Dernancourt.

La división de Landwher, número 1, además de haber tenido aniquilados a casi dos batallones del regimiento 31, tuvo a dos compañías de otro regimiento reducidas, de 130 hombres, a 40 y 15, respectivamente.

¿Cabe preguntarse cuántos hombres quedan del millón traído de Oriente, después de tres meses de ofensivas terribles...

¿Que los aliados también se agotan? Es verdad. Pero los aliados cuentan con el factor norteamericano. Y oficialmente declaró, hace tres días, el ministro de la Guerra de los Estados Unidos, Baker, que hay ya en Francia 700.000 soldados yanquis.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

EL ASUNTO DEL DIA

LA REPOBLACION FORESTAL

Don Manuel de Peñarrubia, delegado de los Amigos del Arbol en la provincia de Tarragona, ha dirigido al ministro de Fomento una solicitud muy interesante.

En ella somete a la consideración del señor Cambó las siguientes consideraciones: «Primera. Que en el real decreto de 5 de enero de 1915 del ministerio de la Gobernación, declarando obligatoria la Fiesta del Arbol para todos los Municipios de España, se reconozca personalidad, la actuación constante, práctica y desinteresada, que venían realizando las Juntas de los Amigos de la Fiesta del Arbol que se hallaban y se hallan constituidas en Barcelona, Valencia, Murcia, Tarragona y otras muchas poblaciones.

Segunda. Que a semejanza de otros países cultos y progresivos se declare fiesta nacional la del arbol, cuya fecha podría ser la del patrón de las forestales ó la que considere V. E. más conveniente y oportuna.

Tercera. Que se restablezca en el presupuesto de ese ministerio la modesta consignación que venía figurando para subvencionar las fiestas del arbol, ya que la práctica ha demostrado, con lamentable elocuencia, que no pocos Ayuntamientos, a pesar de ser obligatoria la celebración de dicho acto de cultura ciudadana, no lo ejecutan, y consignar otros en sus presupuestos para atender a los gastos de esta fiesta (si las consiguan), cantidades irrisorias, insuficientes y ridículas, mientras las prodigan para gastos que están muy lejos de significar progreso y educación, y

Cuarta. Que con la mayor urgencia se dicten energicas disposiciones que pongan trabas y cortapisas a la desmesurada y censurable tala de bosques y alamedas que se viene llevando a cabo, devastación funesta, pérdida incalculable de nuestra riqueza forestal, que indudablemente será luego causa y motivo de la inevitable ruina de nuestro país.»

La solicitud añade: «En apoyo de los cuatro referidos extremos, podría llenar el recurrente sendos pliegos de papel sellado; pero entiendo que estamos en tiempos y circunstancias de obrar, no de hablar, ni de prometer.

La reconocida ilustración de V. E. vislumbrará en seguida la importancia y trascendencia de las humildes ideas que con confianza espera el que suscribe tomarán estado de efectividad legal, para engrandecimiento de nuestro país, amparo de nuestra riqueza y progreso y educación de nuestras costumbres ciudadanas.»

Son muy dignas de ser tomadas en cuenta esas peticiones.

El ministro de Fomento tiene la palabra.

HACE MEDIO SIGLO

Día 17 de junio de 1868.—Leemos en un diario valenciano:

«Las dificultades que se habían presentado para terminar la última pila del gran puente sobre el Ebro, única obra que falta para concluir el ferrocarril de Valencia á Tarragona, han sido felizmente vencidas, merced á los grandes esfuerzos que se han hecho, y que han dado por resultado volver á su posición vertical el tubo que se había torcido al colocarle.

Ya no es dudosa la pronta terminación de tan importante obra, y creemos que muy en breve podremos anunciar el día en que las locomotoras cruzarán el Ebro, poniéndonos en comunicación directa con Barcelona.»

(De La Correspondencia de España.)

EN BARCELONA

Una explicación del Sr. Domingo

Barcelona, 16.—En «La Lucha» publica hoy el diputado Marcelino Domingo un artículo titulado: «Cuestión personal, no; cuestión moral». Relata en él lo ocurrido en Madrid á la media hora de haber llegado, con dos militares que le visitaron en su alojamiento, á quienes había confiado su representación el capitán de Estado Mayor que intervino en los sucesos de Atarazanas, que él denunció en el Congreso.

El capitán se consideraba ofendido por un comentario sin firma publicado en «La Lucha», y le pedían explicaciones.

Dice que les contestó que jamás en sus palabras, cuando pudiera aparecer un ataque personal, se escuchó con el ánimo.

Añade que después de lo ocurrido con el capitán, si hubiera él estado en Barcelona, el comentario no hubiera aparecido; pero como este apareció, dentro de cuarenta y ocho horas les dijo que tendrían la respuesta.

Signe diciendo en el artículo que aquí terminó la conversación.

En el número de ayer apareció en «La Lucha», al pie de un telegrama de Madrid en que se relata lo ocurrido, el criterio de los redactores del periódico.

Este criterio, sigue diciendo en su artículo, representa la contestación de los que escribieron el comentario primero.

Declara luego Marcelino Domingo que con el capitán de referencia no puede cruzar nada en la vida, ni las armas ni el saludo.

cado por la Prensa de ayer noche, se dice que los militares que le fueron á visitar, habiendo pasado las cuarenta y ocho horas, daban por terminada su misión.

Su misión, dice, cerca de este oficial, quedó terminada con mis declaraciones en el Congreso. Dije, allí lo que había que decir, y nada más.

En Atarazanas quedó rota toda solidaridad moral con aquél, ni aun para censurarle.

ANDALUCIA

La Guerrero y Mendoza á América.

Cádiz, 16.—Ha zarpado el vapor correo «Infanta Isabel de Borbón» para Buenos Aires.

Lleva mucha carga y correspondencia europea para toda América. La compañía Guerrero-Mendoza marcha á bordo.

Han sido los ilustres artistas despedidos por muchas personalidades.

Fernando Díaz de Mendoza, momentos antes de marchar, envió numerosos telefonemas de despedida á personalidades y periódicos de Madrid y provincias.

Academia Sevillana de Buenas Letras., Sevilla, 16.—La Academia Sevillana de Buenas Letras ha elegido presidente á don Carlos Cañal, y secretario á D. Luis Montoto.

Ambos han sido muy felicitados.

La enfermedad de moda.

Las autoridades han emprendido energética campaña sanitaria, en previsión de que se extienda la epidemia reinante.

Hasta ahora las invasiones son numerosas; pero la epidemia se ha presentado con carácter benigno.

Almeriense ilustre.

Almería, 16.—Según noticias de origen privado, el lector de Valencia D. Miguel Sirvent, hijo de esta población, ha sido propuesto y aceptado para ocupar un obispado vacante.

La noticia ha producido aquí satisfacción, por tratarse de un hijo ilustre de Almería.

Medidas de higiene.

Continúan practicándose las medidas de higiene adoptadas para la desinfección de viviendas, mercados y locales públicos.

Una desgracia.

A consecuencia del vendaval, voló á la embarcación varada en la playa, aplastando al carabnero Antonio Sánchez Victoria, que se guardaba á su sombra de los rayos del Sol.

Los enfermeros, cobran.

Han percibido sus haberes correspondientes al mes de abril los enfermeros del hospital.

Los fondos de la Diputación son tan escasos, que para efectuar este pago, el presidente de la misma tuvo que anticipar 600 pesetas.

ARAGON

La situación económica en Zaragoza.

Zaragoza, 16.—Según los datos recogidos, la situación económico-financiera de Zaragoza es próspera.

Existen 64 millones de pesetas en acciones de diferentes Sociedades anónimas locales y 32 millones en obligaciones del mismo origen; en total, 96 millones, que han producido el año último más de 7 millones de intereses.

En diversas clases de papel calculase que hay empleados 170 millones, 2 en acciones del Banco de España y 50 en otros valores, que hacen un total de 230 millones, que han producido 10 millones de intereses.

Hay 27 millones en las Cajas de Ahorros, que sumados á las anteriores partidas dan 350 millones de valores locales del Estado y de otras entidades extranjeras.

Este capital global ha producido aproximadamente 20 millones de pesetas, notándose que las reservas de la comarca crecen gradualmente y que Aragón se encuentra en inmejorables condiciones para emprender su engrandecimiento.

Las industrias regionales aumentan la producción y el alza de los valores. Ha sido escaso, sin embargo, el número de industrias nuevas que se han establecido, á causa de la falta de brazos y de directores hábiles, y del mutuo recelo que hay entre patronos y obreros.

También ha aumentado el comercio, registrándose 125 altas más en la contribución industrial que el año anterior.

Igualmente ha progresado la agricultura. Actualmente se cultivan en la provincia 350.000 hectáreas de superficie, y se recogen frutos que no encuentran rival en los mercados.

La producción remolachera del año 1917-1918 en Aragón y Navarra se calcula en 800.000 toneladas, valoradas en 55 millones de pesetas.

En la provincia de Zaragoza se han dedicado á la producción remolachera 30.000 hectáreas, notándose menor rendimiento por unidad que en años anteriores, por la larga continuidad del mismo cultivo, que agota la vitalidad de los elementos naturales de la producción.

La próxima cosecha será más reducida. Al trigo se dedican en la provincia 100.000 hectáreas; á la vid, 28.000; al olivo, 18.000.

Las fuertes heladas del invierno han disminuido mucho la cosecha; pero aumenta la roturación de terrenos laborables, y el desarrollo que alcanzan las obras hidráulicas hace que Aragón pueda prometerse un porvenir próspero.

Un pastor mata á un concejal.

Huesca, 16.—Comunican del pueblo de Hecho, que, en ocasión de hallarse varios vecinos reunidos, suscitóse una cuestión entre el concejal de aquel Ayuntamiento, Tomás Coarasa Marín, y el pastor Camilo Lagrade.

La causa de la cuestión fué haber maltratado el primero á una hermana del pastor.

Este se retiró de la taberna, y el incidente quedó, al parecer, terminado.

Más tarde, hallándose el concejal en su casa, llamó á la puerta el pastor; salió aquél á abrirle, y entonces Camilo Lagrade disparóle dos tiros de pistola, dejándole muerto en el acto.

CASTILLA LA NUEVA

Mitin católico integrista.

Toledo, 16.—En el teatro Rojas se ha celebrado un mitin católico integrista.

Tomaron parte en él los Sres. González Quevedo, Quiles, Requejo, González de Echevarri y Senante.

LAMPARA

NITROGENO 1/2 VATIO

Fábrica Cortes, 397.—BARCELONA.

CASTILLA LA VIEJA

Huelga solucionada.

Santander, 16.—El gobernador, Sr. Laserna, ha solucionado la huelga de peones con la Sociedad patronal. Merced á su intervención, los peones se han avenido á ganar quince reales de jornal, con aumento de un real, desde primero de enero.

Un millón de litros de sustitutos de gasolina. Los «chauffeurs» han pedido al gobernador influya cerca del comisario de Abastecimientos para que les sean concedidos un millón de litros de sustitutos de gasolina, para atender á las necesidades de la jornada veraniega.

Sucesos ferroviarios.

Logroño, 16. Pedro Benito, maquinista del ferrocarril, queriendo hablar con otro compañero de un tren en marcha, cayóse de la máquina y fué arrollado, siendo preciso amputarle una pierna.

El tren mixto, y en un paso á nivel cercano á esta población, alcanzó á un carro, matando á dos caballeros é hiriendo al carretero que iba en el interior del carro durmiendo.

En la estación de Fuenmayor fué alcanzado el tren mixto por un mercancías, destrozándose cuatro vagones.

Un concierto.

El pianista Santiago Bato, pensionado del Ayuntamiento, dió un concierto en el teatro Bretón de los Herreros por primera vez, revelándose como artista de brillante porvenir. Fué muy aplaudido y felicitado.

Los viticultores.

Palencia, 16.—La Comisión provincial ha acordado adherirse á la asamblea de viticultores que se celebrará en Barcelona.

Víctima de un hundimiento.

En el hundimiento de un tablado en Sahagún, ocurrido mientras se celebraba una capea, resultó herido de gravedad un vecino del pueblo de Ledigo, correspondiente á esta provincia.

De médico á jesuita.

Ha hecho su ingreso en el noviciado de la Compañía de Jesús de Carrion de los Condes el médico que fué de las Caldas de Besaya D. Wenceslao Vigil, recientemente ordenado de sacerdote.

Es viudo y tiene sesenta y cinco años.

La dependencia mercantil.

La dependencia mercantil ha acordado pedir á los patronos que aumente sus jornales.

La epidemia gripal.

Según informes oficiales, la epidemia, ha decrecido notablemente en esta capital.

En cambio en los pueblos de la provincia aumenta de modo notable.

CATALUNA

El asunto del espionaje.

Barcelona, 16.—El periódico «Solidaridad Obrera» ha abierto una suscripción pública para recaudar las 5.000 pesetas que el juez especial exige como fianza para que pueda ejercer el periódico la acción popular en el sumario por la denuncia contra el comisario de Policía Sr. Bravo Portillo. La suscripción alcanza 1.138 pesetas, de las cuales 1.000 son de un solo donante. En el periódico «El Diluvio» y en otros centros se admiten cantidades para la suscripción.

Obreros y patronos.

Hoy se celebran gran número de reuniones obreras, entre ellas las de los Sindicatos de agricultores, de panaderos, de albañiles y peones y del ramo del azúcar. En ellas se ha de tratar de las demandas formuladas ó que van á formular á los patronos para mejorar las condiciones del trabajo.

También se reunirán los vidrieros, constructores de carros, fumistas y otros oficios para cambiar impresiones acerca de las huelgas que sostienen.

Están anunciados, además, varios mítines de propaganda anarquista.

Continúan el «boycott» de obreros del ramo de construcción á las obras de la Cárcel de Mujeres y el «boycott» del Sindicato de elaborador maderas á la fábrica de pianos de Chassaingne Hermanos.

En la reunión celebrada por los empedradores y adoquinadores se acordó empezar mañana la huelga, por insistir el patrono en su negativa á firmar base alguna.

En la asamblea celebrada en el Centro obrero por los obreros zapateros de la sección de taller, se acordó dar un plazo de veinticuatro horas á los patronos para que fijen las bases concediendo el 25 por 100 de aumento en los jornales. Terminadas estas veinticuatro horas, elevarán la demanda al 50 por 100 y á que sean abonados los jornales perdidos durante la huelga, y además reconocer el Sindicato. Estas nuevas bases han sido presentadas á los patronos.

Continúa clausurado el local del Sindicato obrero.

—De Badalona comunican que hay buenas

impresiones para el arreglo del conflicto obrero allí existente, y que solo hay un grupo partidario de estridencias, que se cree será fácilmente reducido.

El descanso dominical.

También hoy, con motivo del descanso dominical, han ocurrido incidentes.

Varios grupos han recorrido las calles, obligando á cerrar los establecimientos. Varias sombrererías han sido apedreadas: una en la calle del Hospital, con rotura de espejos, y otra en la calle de San Antonio Abad, con rotura de escaparates. En ambas calles, lo mismo que en la del Conde del Asalto, hubo seis detenidos. Los grupos circularon también por las barriadas extremas.

En Gracia fueron apedreados varios establecimientos. A los detenidos se les ocuparon gran cantidad de piedras en los bolsillos.

El Sr. García Vivar.

El jefe superior de Policía, Sr. García Vivar, ha desmentido rotundamente el rumor circulado referente á su dimisión. Ha añadido que no la ha presentado ni piensa presentarla.

También ha desmentido que el viernes salga para Madrid, adonde proyecta ir para asuntos particulares á fines de mes.

Esto no obstante, nos consta que no está satisfecho, ni mucho menos, por la indefensión en que dice se le deja en las campañas que contra él hacen ciertos elementos.

Tampoco está satisfecho de la organización actual de la Policía, pues elementos que son subordinados suyos se entienden directamente con el gobernador, obligándole á él á hacer un papel desairado.

Anuncio de interpellación.

El diputado D. Marcelino Domingo volverá á interpelear al ministro de la Gobernación, el martes próximo, respecto al asunto del señor Bravo Portillo.

Los tradicionalistas.

En el tren de esta mañana á las diez han salido para Vich, con objeto de tomar parte en los actos organizados por el partido tradicionalista, los diputados Sres. Trias, Batlle y García Guijarro, y los senadores Sres. Junyent, Iglesias y Argemí.

Además han salido crecido número de corregionarios con sus banderas y estandartes y bandas de tambores y cornetas.

Exposición de juguetes.

Esta mañana, en presencia de las autoridades, se ha celebrado la inauguración de la quinta Exposición-feria de juguetes, organizada por la Agrupación de fabricantes de España, instalada en la Universidad Industrial. Es muy notable. Figuran en veinte instalaciones gran número de juguetes, desde los más modestos hasta los más lujosos, demostrando el incremento de la industria en España desde que empezó la guerra. En muñecas hay verdaderas preciosidades.

Obreros agredidos.

Esta madrugada se retiraban á descansar unos obreros con sus familias, y al llegar á la calle de San Fructuoso fueron sorprendidos con varios disparos que les hicieron unos desconocidos.

Al estrepito acudió una pareja de la Guardia Civil y otra del somatén, deteniendo á dos sujetos como presuntos autores de los disparos.

Se supone que el hecho está relacionado con la huelga de obreros picapedreros, pues á este oficio pertenecen los agredidos y los supuestos agresores.

Una manifestación.

Esta mañana se organizó en la Barceloneta la manifestación pública dispuesta por los elementos de la barriada para entregar al representante de la Compañía Pinillos en Barcelona un mensaje expresando el júbilo de la ciudad por haber reintegrado los buques de aquella al servicio del puerto.

Presidió la manifestación el teniente alcalde del distrito.

En ella figuraban representantes de todas las autoridades, con estandartes y varias músicas.

La Comisión hizo entrega al representante de la Compañía, el senador Sr. Bosch y Alsina, del documento de referencia.

La manifestación recorrió varias calles de la Barceloneta, que estaban engalanadas y llenas de gente.

VALENCIA

Obreros que persisten en la huelga.

Valencia, 16.—En la Casa del Pueblo se han reunido en junta general las Sociedades obreras de aserradores, carpinteros y afiladores mecánicos, acordando no aceptar las bases presentadas por los patronos y persistir en la huelga.

VASCONGADAS

Regatas.

San Sebastián, 16.—Con gran animación en el Club Náutico, se han corrido las primeras regatas de entrenamiento, tomando parte en ellas siete balandros, pues los restantes, hasta si siete inscriptos, se hallan en obras de pintura y reparación.

Ganó el primer premio «Farruco»; el segundo, «Emende»; el tercero, «Isabelita», y el cuarto, «Luchana».

Un banquete.

Los diputados provinciales liberales obsequian hoy, en el restaurant del Gran Casino, con un almuerzo, al gobernador civil, señor García Bajo.

AVISOS UTILES

COMPAÑIA TRANSATLANTICA

El vapor

«MANUEL CALVO»

de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, el día 14 del corriente mes de junio de Barcelona, el 15 de Valencia, el 17 de Málaga y el 19 de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, de donde saldrá directo para Puerto Rico, Habana, Colón y demás escalas correspondientes al itinerario de Venezuela-Colombia, admitiendo carga y pasajeros.

El vapor

«REINA MARIA CRISTINA»

de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, de Bilbao el día 17 del corriente junio, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, para Habana, admitiendo carga y pasajeros.

PALUDINA HÖHR

Específico del Paludismo, Poderoso febrífugo (quina, arsénico, azul de met.)

Fiebres intermitentes, tercianas, cuartanas, cuadros palúdicos, cloro-anémicos, etc.)

Inyecciones y gotas. (J. HÖHR—CADIZ.)

Sanos y convalecientes

tomad siempre

RON BACARDI

SIERRA

compramos, con preferencia de carro, para serrar troncos.

S. A. La Vascongada.

Peligros, 3. Teléfono 2.931. Madrid.

AGUAS SULFUROSO-AZOADAS

Alceda y Ontaneda

Escrofulismo, piel, herpetismo, catarros, vías respiratorias, etc., etc. Dos balnearios, dos hoteles, varias fondas.

Gran Hotel de Ontaneda

A CARGO DE KESSLER HERMANOS

Confort, pabellones lujo, parque, capilla, telégrafo, orquesta. Pensión, 12 pesetas en adelante. Niños, 8. Informes, Admor.

Tos garganta. Pastillas Caldeiro, Ptas. 1,50.

Escudo de Cataluña. Casa especial en géneros de punto. Barquillo, 3 (antes Montera, 53).

BALNEARIO DE PANTICOSA

Prototipo de las aguas nitrogenadas.

1.636 metros sobre el nivel del mar.

Temporada oficial, de 15 de junio al 21 de septiembre

El pedido de informes, folletos, tarifas, así como aguas, diríjase al Admor. general, residente en el balneario los meses de junio, julio, agosto y septiembre, y en Zaragoza, el resto del año. Automóviles á la llegada de los trenes en la estación de Sabinánigo.

Nota.—En los meses de julio y agosto, y antes de emprender el viaje, es conveniente consultar al Admor. si hay habitación disponible.

MAQUINARIA PARA CONSERVAS

Construcción y reparación.

Talleres CENZANO. Zubano, 12. Logroño.

CASA DE MODA

en paraguas, abanicos, bastones y sombrillas.—M. de Diego, Puerta del Sol, 13.



SANTOÑA (SANTANDER)

AVISO IMPORTANTE

A LOS SUSCRIPTORES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en Madrid que se trasladan durante el verano á cualquier punto de España, continuaremos sirviéndoles el periódico sin aumento de precio; pero para ello es condición indispensable el pago anticipado de tres meses, por lo menos.

Rogamos á todos los señores suscriptores que cuando nos avisen el cambio de residencia digan con claridad, no sólo el punto á donde se trasladan, sino las señas donde últimamente recibían el periódico, para facilitar el servicio.

AMBRINA

SABAÑONES REUMA ORQUITIS GOTA, QUEMADURAS

Unico concesionario para España, sus colonias y protectorados

BARANDIARAN Y COMPAÑIA.—BILBAO

INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

Promesas incumplidas

Tanto el anterior como el actual Gobierno prometieron atender las justas y patrióticas reclamaciones de los comerciantes y agricultores españoles establecidos en Fernando Poo para que se mejorara y regularizara el servicio de comunicaciones marítimas entre la Península y nuestras posesiones del Golfo de Guinea; pero esta es la fecha, y ya va bastante tiempo transcurrido, sin que se hayan cumplido esas promesas hechas, mientras que la situación en nuestra colonia se ha agravado en términos verdaderamente alarmantes.

Repetidas veces hemos denunciado esa situación por espíritu humanitario y por estímulos patrióticos. Hay allí cuantiosos intereses nacionales al borde de la ruina y se vislumbran peligros que acaso haya que lamentar tardíamente. Bien está que, cumpliendo deberes internacionales, el Gobierno español se preocupe de enviar víveres para alimentar a los millares de alemanes internados en Fernando Poo, pero bien estaría también que, cumpliendo deberes primordiales, superiores a todos los demás, se ocupara de que pudiesen llegar víveres y mercancías para el sostenimiento de los españoles residentes en nuestra colonia, expuestos al hambre por todas sus consecuencias. Porque es el caso que casi todo el hueco disponible en el único vapor que hace la expedición mensual al Golfo de Guinea se reserva para los víveres destinados a los alemanes y para el carbón del buque en su viaje de ida y retorno, viaje ahora más largo precisamente por las condiciones en que Alemania ha establecido las zonas de bloqueo en el Atlántico.

Convínose en orillar la dificultad haciendo que la Transatlántica destinase a ese servicio un vapor de mayor tonelaje. Pero hasta la fecha no se ha hecho nada. ¿Pueden las cosas continuar así? ¿No se teme lo que allí puede ocurrir? El Gobierno medirá sus responsabilidades, bien advertido de que la situación actual de Fernando Poo es insostenible por ser desesperada.

BOLETIN RELIGIOSO PARA HOY

Lunes 17 de junio de 1913.

Santos del día.—Santos Nicandro, Marciano, Manuel, Samel, Ismael, Inocencio, Félix, Jeremías y Peregrin, mártires; Himerio, Gundulfo, Rainerio, y beato Pablo de Arezzo, confesores, y Santas Teresa, reina y Santa, vírgen.

La misa y oficio son de la feria, con rito semidoble y color verde.

Cultos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en las Religiosas Servitas, y principia un solemne Tríduo a su fundadora, Santa Juliana de Falconeri; a las siete misa conventual, a las ocho exposición de S. D. M., a las nueve misa, y por la tarde, a las seis y media, corona, sermón por el padre Laguna, Tríduo y reserva.

En San Marcos, a las seis y media, continúa la novena a San Antonio, y predica don Amando Gómez.

En Santa Cruz, ídem id. id., predicando D. Manuel Fernández.

En San Fermín de los Navarros, a las seis, novena al Sagrado Corazón de Jesús.

En el Santuario del Peñon Socorro, continúa la novena a su Titular; a las diez y a las once misa solemne, y por la tarde, a las seis y media la novena, predicando el padre Goy.

En el Cristo de San Ginés, al anochecer, ejercicios, predicando D. Angel Nieto.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Flor de Lis en Santa María, de Lourdes en San José, del Purísimo Corazón de María en su parroquia y en la iglesia de los Misioneros del Corazón de María, ó de la Caridad del Cobre en las Descalzas Reales.

Espíritu Santo.—Adoración nocturna. Turon: San Agustín.

HACE MEDIO SIGLO

Día 17 de junio de 1868.—El periódico oficial del Gobierno serbio declara que el proclivador de la conjuración, cuyo resultado ha sido la muerte del Príncipe Miguel, es el Príncipe destronado Alejandro Karageorgevitch, y añade: «La cabeza de un asesino no llevará nunca la corona de Serbia. ¡El Príncipe Miguel III ha muerto! ¡Viva el Príncipe Milán III.» (De La Correspondencia de España.)

MANTEQUILLA ESTILO DANES "LOS PIRINEOS"

En elegantes latitas. GUERNICÁ (Vizcaya).

NOTAS PROVINCIALES

En el barracón instalado en el Hospital de San Juan de Dios con destino a mujeres enfermas de gripe; son asistidas por el profesor médico D. Manuel Ubeda Saráchaga y los alumnos internos de Medicina Sres. Auñón y Guardado.

Desde el día 1.º de abril a la fecha han sido atacadas de la enfermedad epidémica reinante por acogidas, que con las 302 de que ya se cuenta, hacen un total de 405 que han sufrido dicha afección, quedando solamente en franca convalecencia.

Ha fallecido el alumno interno de segunda clase de Medicina de la Beneficencia, el afortunado joven D. José A. de Sala, a consecuencia de la epidemia reinante.

EN LA ACADEMIA ESPAÑOLA

RECEPCION DEL SR. UGARTE

La solemnidad académica de ayer fué la recepción en la Española de la Lengua del ilustre ex ministro D. Javier Ugarte.

Presidió el acto D. Antonio Maura, que tenía a su lado al nuncio de Su Santidad, al obispo de Sión, al de San Luis de Potosí, al general Weyler y los Sres. Commleran y Cotarelo, censor y secretario, respectivamente de la docta Corporación.

Concurrieron, además, los académicos señores Hinojosa, Picón, Cavestany, Ortega Munilla, Menéndez Pidal, Rodríguez Marín, Carracido, Cano, Saralegui, Navarro Reverter, Novo y Colson, León, González Besada, Echegaray y Cortezo, el electo marqués de Figueroa, y el correspondiente Sr. Sandoval, y en representación de otras Academias los Sres. Fernández Prida, Grinda, Repullés, Rodríguez San Pedro y otros.

La concurrencia de público era también extraordinaria y distinguidísima, abundando la representación del elemento femenino y el de muchos centros docentes, Academias y Circulos literarios de la corte, que daban al hermoso salón de actos el aspecto severo é imponente de una sesión memorable.

LOS DISCURSOS

El nuevo académico leyó un extenso discurso sobre un tema de gran interés: «La palabra».

Comenzó rindiendo el debido homenaje a dos ilustres antecesores, D. Francisco Fernández y González y D. Fidel Fita y Colomer, pues éste último no llegó a sentarse, con lo que su antecesor habría quedado privado del elogio fúnebre si el Sr. Ugarte no hubiese reparado la falta.

A continuación entró en el asunto de su discurso, del cual, en la imposibilidad de dar una síntesis que diera idea de la competencia y el acierto con que está compuesto, reproducimos algunos fragmentos:

El arte de la palabra.

«El arte de la palabra es la más expresiva y la más bella de las artes, y encierra, como ninguna, misteriosa sugestión y seductora magia. Con ella se construyen períodos, que semejan las más hermosas creaciones arquitectónicas; con ella se aventajan los primeros de la escultura; pinta mejor que puede hacerlo el pincel; graba en el alma, a donde el buril jamás pudo llegar, las más indelebles impresiones. Sus armonías exceden al embudo que producen las más inspiradas concepciones musicales, según coloca las letras de que dispone, a modo de notas del pentagrama, y maneja los tonos y forma la composición y la armonía, expresando y haciendo sentir las emociones más diversas: el amor, el odio, la desesperación, la plegaria, con fuerza que resiste las inclemencias del tiempo y sostiene la tradición que, de boca en boca, repiten los hombres a través de millares y millares de generaciones.

Llega en sus aspiraciones pictóricas a donde el genio del pintor no puede llegar; hace el retrato de una persona y no se limita a sus trazos fisonómicos y a la reproducción de la figura, sino que se introduce en su cerebro y en su corazón, y nos presenta la semblanza moral del retratado, sorprendiendo el secreto de sus ideas y la expresión de sus más recónditos anhelos. Y cuando se trata de un paisaje, no da sólo el aspecto de lo que se ve, sino que describe también lo que permanece oculto, los detalles y circunstancias que con el paisaje se relacionan, la calidad del terreno y las condiciones internas de las viviendas y de los seres que en ellas moran y hasta las del clima, la flora y fauna de cada país. Sus maravillas arquitectónicas perduran y perdurarán, porque pertenecen a ese mundo del espíritu que prevalece sobre todas las deleznales creaciones de la tierra.

Y descendiendo de la esfera del arte y de la fantasía, región media entre el cielo y la tierra, a los varios órdenes que más se ajustan a las necesidades de lo humano y de lo real, siempre la palabra aparece ejerciendo la singular influencia que a Dios plugo atribuirle, dando expresión de su voluntad generadora a todo lo creado. Por eso se comprende que haya movido a los hombres en eterno flujo y reflujo, originando la formación de razas y nacionalidades y la serie de transformaciones que caracterizan la vida de la humanidad.»

La palabra en la literatura.

«En el teatro y en la novela, espejo uno y otra de las costumbres de cada época, convergen y se reflejan todos los destellos de la vida humana. En ambos conceptos es la literatura auxiliar poderoso, guía y heraldo de la historia. La palabra del novelista ó del autor dramático, singularmente del autor cómico, se ajusta forzosamente a las modalidades vigentes en cada momento, según la manera de hablar de la sociedad, que inspira la obra. Lo cual no obsta para que tenga también la producción escénica un carácter de generalidad, que no evoca circunscribamente un período y una generación determinados, sino que universaliza su significación y amplía su alcance, presentando al hombre, con todas sus cualidades ó defectos, héroe ó malvado, generoso ó vengativo, en todos los tiempos y en todos los pueblos.

¡Fijémosnos en uno de los aspectos principales del teatro: el que caracteriza el mayor número de dramas y comedias en España y en el Extranjero: la infidelidad conyugal, que movió a decir a Shakespeare: «He perdido lo más inmortal de mí ser: he perdido el honor.» La palabra, respondiendo a los diversos sentimientos que la moldean, dice «¡Matad!» en labios de Calderón, de Lope de Vega, de Dumas; ó dice «¡Sonríe!» en boca de Anatole France ó de Champseur y tantos otros. Todas las legislaciones, antiguas y

modernas, incluso la mosaica, dan al marido el derecho de vengar su honra. Los griegos, los romanos, los egipcios, los hebreos, entre nosotros el Fuero Juzgo, el Fuero Real, las Partidas, la ley de Toro; Dracon, Solon, Napoleón, Alfonso X, todos reprimen... En cambio, pensadores y psicólogos de nuestros días, porque consideran que matar es repugnante, inútil y absurdo, indultan ó se abstienen de castigar, pensando acaso que no es muy claro que la honra del marido dependa de la virtud ó de la fragilidad de la mujer. ¿Qué rumbo tomará el Derecho penal del porvenir para resolver tan interesante problema...»

La palabra en la Prensa.

«Pero donde la palabra resuena aún con más intensidad, ejerciendo mayor influencia sobre las multitudes, es quizá en la Prensa periódica, en la hoja volandera que circula de mano en mano difundiendo la noticia del día y comentándola, que da la sensación del suceso culminante, un acto de Gobierno, una sesión parlamentaria, un crimen, un estreno... El periódico nos dice y juzga lo que a nuestro alrededor ocurre, lo que con nosotros convive, lo que altera la superficie de las aguas que corren a nuestra vista... Es a la vez vocero y crítico, relator y fiscal, elemento de información y base de juicio; se infiltra en nuestro entendimiento y se propone dominarlo, gracias al hábito que nos impone de pensar diariamente como él piensa, sugestionado el lector por la fuerza maravillosa de la letra impresa. Y no basta que ésta se empeñe a veces en desacreditarse a sí misma, ora falseando ó disimulando la verdad, ora entregándose a todos los desafueros de la pasión. En el ambiente, más que en el papel, quedará viva, acusadora y deshonrosa la insidia deslizada a mansalva, la reticencia envuelta en la alusión sangrienta, que destruye la respetabilidad de toda una vida... El duelo, el lance de honor... ¿Quién se bate?... Los Tribunales, la querrela criminal... ¿Quién cree en la eficacia de un proceso?... No hay reparación adecuada para estos vilipendios, que brotan de la despreocupación ó la maldad de espíritus extraños a los nobles imperativos del amor al prójimo. ¡Desdichado aquel que, dueño de las prerrogativas de la libre publicidad, las utiliza para atentar a lo que de más sagrado tiene la persona humana, el derecho a la honra, tan respetable en su origen como el derecho a la vida!... Frente a frente de todo el que escribe para el público, vendría grabar en gruesos caracteres aquella sana y filosófica décima de nuestro gran Ayala, en la que, apreciando los agravios que puede inferir la pluma, acaba por confesar que «se estremece de pavora al alargarle la mano.»

La contestación.

Del discurso de contestación estaba encargado D. Daniel de Cortázar, quien estudió la obra del Sr. Ugarte, por cuyos méritos fué llamado a compartir las tareas de la Real Academia, y por boca de otro académico, el notable escritor Ricardo León, juzgó la obra poética del Sr. Ugarte con las siguientes palabras:

«Cristiano y español hasta las últimas raíces de su espíritu, delicado y firme en los pensamientos, pulcro y cortés en las palabras, discreto y prudente en las acciones, grave sin afectación, docto sin pedantería y animoso sin vanagloria, es D. Javier Ugarte uno de aquellos varones que pintaba Gracián, calificados en el arte de todas las materias y en el ejercicio de todos los empleos, hombres de plausibles noticias y múltiples gustos. Orador y poeta, periodista en su juventud, juriscónsulto insignie, político muy versado en cuestiones económicas y sociales, dió hartas pruebas de su talento y energías en Academias y Liceos, en Asociaciones culturales y patrióticas, en los Cuerpos de consulta y legislación, en las Cámaras, en los Consejos del Rey. Con igual decoro y señorío, ciñó el uniforme, concertó las leyes, gobernó la pluma, vistió la toga, aquella imaculada toga, noble herencia de su padre, enaltecida en ejemplar soneto, y pulsó por fin el viejo laúd de los poetas para distraer divinamente los ocios y descansos de su robusta y laboriosa vida, para expayar los altos ideales de su alma de patriota y de creyente.»

Elogios entusiastas.

Los dos académicos, al terminar la lectura de sus admirables discursos, recibieron muchas felicitaciones y oyeron grandes elogios por su labor.

La del Sr. Ugarte fué objeto de calurosas alabanzas por la calidad del tema y la forma galana y brillante con que describe el valor inmenso de la palabra en cuantos aspectos tiene aquella una fuerza decisiva y poder soberano, sobre todo en la literatura y en la política.

Premios a la virtud.

Finalmente se procedió a la distribución de premios de la fundación de San Gaspar, correspondientes al año 1912, en la forma siguiente:

A D. Luis Martín Esponda, profesor de equitación militar, 600 pesetas; a D. Perfecto Ruiz, cabo comandante del puesto de la Guardia Civil de Alaellos (Valladolid), 500 pesetas; a D. Julián Díez, alumno de la Facultad de Medicina, 500; a doña Carolina Calatayud, viuda del ingeniero Sr. García Terrón, 400; a Manuel Pérez Fernández, jornalero del Ayuntamiento de Madrid, 400; a Pilar Sánchez, 300; a Bernarda Aside Quiñones, sirvienta, 300.

A Adelaida Coll Almazán, viuda, 300; a doña Matilde Soler Franco, viuda, empleada en una casa de comercio, 300; a María León Jordán, costurera, 300; a Anita Vallejo y La Rosa, modista, 300; a Concepción Sánchez, 300; a Hedefonso Vegas Cortés, jornalero, 300; a Dolores Rodríguez, 300; a Encarnación Barrera, planchadora, 300.

Suman los premios repartidos 5.400 pesetas.

ALCANCE POLITICO

SOBRE UNOS RUMORES

El subsecretario de Gobernación manifiesta a primera hora de ayer tarde que en dicho departamento no había la menor noticia acerca de los trabajos anarquistas de que algún periódico se ha ocupado, como no había tampoco informes oficiales acerca del movimiento revolucionario que se suponía había estallado en Austria.

TELEGRAMAS OFICIALES

En Gobernación han sido facilitados los siguientes telegramas oficiales:

Logroño.—En Fuenmayor ha habido un choque de los trenes 1.805 y 885, quedando destrozadas tres unidades del segundo, y no teniendo que lamentar, afortunadamente, desgracias personales.

Jaén.—En Santa Elena, los obreros de la mina San Gabriel, propiedad de la Real Compañía Asturiana, han reanudado el trabajo, mientras se tramitan y resuelven las peticiones que acerca de algunas mejoras tienen formuladas.

Guadalajara.—Han quedado solucionadas las huelgas de cocheros y obreros del campo.

Almería.—La huelga de camareros ha sido resuelta mediante el aumento de cinco céntimos por consumación.

Palencia.—Ha descarrilado el tren mercancías número 1.070, resultando cuatro vagones destruidos, sin desgracias personales. La vía ha quedado interceptada.

Toledo.—En el teatro Rojas, con asistencia de 600 personas, se ha celebrado un mitin integrista, hablando los Sres. Duples, Requejo y Senante.

Coruña.—Los carpinteros de los astilleros de La Graña se declararán mañana en huelga, pidiendo se reduzca a ocho la jornada de trabajo.

Entre los obreros de los demás oficios de dichos talleres hay discrepancias para secundar la actitud de aquéllos.

DE CAMPO

El Sr. Maura pasó el día de ayer en el campo.

DE ARTE

Victoria de Malinoatska

Una señorita rusa, Victoria de Malinoatska, nos ofrece en el salón de la Exposición permanente del Circulo de Bellas Artes (plaza de las Cortes, 4) una numerosa colección de obras, entre las que hay muy interesantes paisajes de distintas regiones de España.

Es la pintura de esta señorita de una gran armonía y simpatía suma, y sus cuadros pueden aceptar competencia con los de muchos de nuestros pintores.

Hay una serie de apuntes vascos, entre los que hay notas de gran interés, como son aquellas que nos recuerdan, desde distintos lugares, el conjunto abigarrado y pintoresco del caserío de Ondárroa abrazado por su río.

También la serie «Bodegones» ofrece cosas muy bien vistas, y lo mismo podemos decir de los estudios hechos en el Parque del Oeste, en primavera, serie de seis cuadritos muy agradables y bien entonados.

El retrato de Pilar Zubiaurre es una cabeza resuelta con gran facilidad, siendo también notable el retrato de la madre de la artista y el de miss Mott.

Victoria de Malinoatska reside en España desde hace algunos años, cultivando su arte y desarrollándolo bajo nuestro cielo, y por su bondad y por el acierto con que se produce en las obras expuestas merece el apoyo y la consideración de cuantos rinden el debido respeto a las producciones artísticas.

En el salón de Exposiciones del Centro de Empleados Civiles (Prado, 20) se exponen actualmente veintiocho trabajos pictóricos del italiano Sr. Ohlsen, y algunas obras escultóricas del Sr. Palma Velasco.

Las pinturas del primero son muy interesantes; y en cuanto a las obras del segundo, sobresale el busto del Sr. López Sánchez y un grupo que lleva el título de *Maternidad*.

Desde hoy hasta fin de este mes podrá visitarse, en el saloncillo de la Casa Mateu, una Exposición de hojas de álbum, presentadas por el notable artista Tomás Gutiérrez Larraya.

J. GARCIA MERCADAL

Colonización interior

En la última sesión celebrada por la Junta central, bajo la presidencia de D. Diego Arias de Miranda, y con asistencia de los vocales señores vizconde de Eza, Ordóñez, Mora, Avila, Escrivá de Romani, Torrejón y Loma, se despacharon varios asuntos de trámite y se acordó dar principio a los estudios para establecer tres colonias agrícolas en los términos de Tüy (Pontevedra) y Baroyo y Ribamontán al Mar (Santander) en terrenos cedidos por los Ayuntamientos respectivos, al referido fin.

Terminados por el Sr. Escrivá de Romani los estudios de un plan general de Colonización de Extremadura, Galicia y Reino de León, se acordó que procediese a hacer otro análogo en Asturias con objeto de completar toda la región Noroeste de España.

La huelga de cocheros

Todos los síntomas son de que la huelga de cocheros en vez de reducirse se extiende. Ayer extendióse a dos casas más.

No se han realizado las prácticas de enseñanza a los esquirols, ni se vislumbra solución inmediata alguna.

El alcalde continúa en su actitud enérgica y los patronos y obreros no logran ponerse de acuerdo.

PARA PREVENIRSE DE EPIDEMIAS CONTAGIOSAS, DESINFECTAD CON ZOTAL

EL ASUNTO DE LA INCLUSA

Protección a la infancia.

La alusión que un periódico hace a la Junta de Protección a la Infancia, con motivo de las enajenadas formuladas por el Cuerpo de Beneficencia provincial acerca de la mortalidad de los niños en la Inclusa de Madrid, justifica que se haga público que el Consejo Superior de Protección a la Infancia ha reclamado constantemente de las Diputaciones provinciales el envío de la estadística y nombres de los niños que se envían a los pueblos a fin de que las Juntas locales ejerzan vigilancia protectora.

Respecto a las Inclusiones y asilos de España ha encargado recientemente a varias Juntas de Protección intervengan en los establecimientos incoados por abusos en los establecimientos benéficos, sobre los cuales, desgraciadamente, no tiene jurisdicción.

El mes pasado se ha dirigido a los gobernadores, como presidentes natos de las Juntas, para que persigan a los reclutadores de niños que recorren España y los envían al extranjero. Asimismo se ha mostrado parte en la defensa y amparo de una niña reclutada en la Cárcel de Mujeres, acusada de robo, a la cual desea redimir en lo posible.

Se ha lamentado siempre el Consejo de que no se hayan atendido las mociones votadas en la Asamblea Nacional pidiendo la creación del Instituto de Puericultura y Maternología para proteger madres y niños, organizando la asistencia por el trabajo para reprimir la mendicidad, estableciendo los Tribunales para niños y la inspección médica en las escuelas, asuntos todos en los que hace activa propaganda en el Boletín «Pro Infancia», donde puede verse la labor que realizan las Juntas de toda España.

La mortalidad de los niños de la Inclusa.

Se nos ruega la publicación de la siguiente nota:

«Ayer se reunió el Cuerpo médico de la Beneficencia provincial, con asistencia del vicepresidente de la Diputación y de los diputados visitadores, para escuchar la lectura de una memoria redactada por los médicos de la Inclusa; y esta lectura ha producido en todos los presentes la misma indignación, mezcla de dolorosa vergüenza, que seguramente entrarán cuantos lean estos datos referentes al estado de salubridad de la Inclusa y a la mortalidad de los niños en ella recogidos.

Basta decir que de los niños que ingresan en este establecimiento benéfico se mueren más de la mitad en los dos primeros meses de la vida (en esa edad la mortalidad en la población es sólo de 161). Y de los niños que ingresan para su crianza con biberón SE MUEREN TODOS; es decir, EL CIENTO POR CIENTO.

Con estos hechos brutales basta. No necesitan comentarios. Pero es preciso, imperiosamente, un remedio pronto y eficaz.

El problema es muy complejo, por ser muy variados los factores que le integran, y su solución ha de ser examinada con serenidad y energía por quienes puedan y deban intentarla.

Pero nosotros juzgamos necesario que el público sepa estas cosas, para no compartir la responsabilidad de lo que viene ocurriendo y para que el vecindario ayude y colabore con los Poderes públicos para poner remedio a esta gran vergüenza, con la eficacia y la prontitud necesarias.

Enrique de Isla, Ortiz de la Torre, Francisco Huertas, Juan Madinaveitia, Gregorio Marañón, Juan Bravo, José Goyanes, Pérez Valdés, Germán Asua, García Peláez, V. Ceada, Palacios, Martín Muñoz, José Conesa, Adolfo de Castro, Bravo y Frias, R. de la Mata, López Durán, Miguel Pagés, Luis Castillo, F. Viguera, F. Rosabal, A. Muñoz, J. Botella, M. Medina, Sáinz de Irujo, Laureano Olivares, Manueco, Isidro Conesa, etc., etc.»

Dice el presidente de la Diputación.

Según manifestó anteaer el presidente inerierno de la Diputación, D. Arturo Soria, y después de dedicar frases de consideración para la Junta de Damas de honor y mérito y de entusiasmo para el personal de la Inclusa

y para la superiora é Hijas de la Caridad que en dicho establecimiento prestan sus importantes servicios, añadió que, respecto a intereses, tan sólo debe la Diputación a la Inclusa los meses de abril y mayo últimos, que ascienden a 48.897 pesetas; que a la Junta de Damas se le han abonado los haberes; que las amas de cría son insuficientes para amamantar a los niños, y que, por lo tanto, tiene que irse a la lactancia artificial, y a esto es debido la mortalidad, según la opinión médica.

Finalmente, en su discurso dijo el Sr. Soria que a la Diputación no alcanzaba ninguna responsabilidad en lo que ocurre, pues cumple todas sus obligaciones no obstante su pobre hacienda, como lo demuestra el hecho antes apuntado de tener casi al corriente los pagos a la Inclusa.

Tanto el Sr. Soria como el Sr. Blanco (don Domingo) proclamaron, así como otros representantes de la provincia, la irresponsabilidad de la Diputación; en lo referente a la Inclusa, donde hay un régimen especial, con intervención de otras entidades, se limita a pagar los gastos a que se halla obligada.

Urge que cuanto antes el digno alcalde presidente del Ayuntamiento, Sr. Silvela, después de celebrar hoy por la tarde la junta que hay anunciada, a la que asistirán los concejales que forman la Comisión que entiende en la deuda que el Municipio tiene con la Diputación de Madrid, convoque cuanto antes a la Comisión de ésta y se trate por las dos Comisiones de llevar a la práctica de la mejor manera posible y sin molestias para ninguna de las Corporaciones la manera de solucionar el asunto que tan directamente se relaciona con la Beneficencia.

La Diputación provincial de Madrid, como repetidamente hemos dicho, tiene extraordinarias atenciones que cumplir, algunas verdaderamente importantes.

Por espacio de bastante tiempo ha tenido alojados en sus diferentes establecimientos más de 8.000 asilados.

A la Inclusa y al Hospicio, como se ha reconocido en altas esferas, van no sólo los niños sin padres; allí son enviados los hijos segundos y terceros de matrimonios que cuentan con escasos medios de subsistencia, y no hay para qué decir el gravamen que pesa sobre la Corporación en lo que respecta a la custodia y manutención de alienados.

Nota oficiosa.

Llamados por el ministro de la Gobernación se reunieron ayer mañana, bajo su presidencia, los señores gobernador civil, alcalde, director de Administración, inspector general de Sanidad, presidente interino de la Diputación, diputado visitador de la Inclusa, decano de la Beneficencia y los médicos Sres. Asús, Bravo y Muñoz.

El Sr. García Prieto preguntó las causas de la enorme mortalidad infantil y el remedio inmediato que debería ponerse para evitarlas.

El doctor Isla hizo detallada exposición de la opinión del Cuerpo médico, presentando unas conclusiones, por éste aceptadas, y que se reducen principalmente a exigir el cumplimiento de la ley de Protección a la Infancia, para que las parturientas de maternidad no puedan abandonar dicho establecimiento benéfico, ni dedicarse a la industria de amas de cría sin haber estado antes en la Inclusa criando a su hijo durante tres meses por lo menos.

A la supresión de la Inclusa como tal, con supresión del torno, como pasa ya en todos los países civilizados, y creación del Instituto de Maternología y Puericultura, ya previsto en la ley.

Protección a la mujer embarazada y creación de mutualidades maternales.

Personal técnico auxiliar, educado en la preparación de alimentos de niños, según la dietética moderna aconseja.

Aumento de material de desinfección y esterilización, biberones, etc.

Fundación de una escuela de enfermeras de niños, propia del establecimiento; instalación en la misma institución de una enfermería de nodrizas, y además un departamento de ma-

dres sifilíticas, único procedimiento de que éstos se salven y de evitar contagios.

Dirección técnica exclusiva de la institución de Maternología y Puericultura, que ha de sustituir a la Inclusa.

Los Sres. Bravo y Muñoz expusieron con gran claridad y precisión multitud de datos referentes al funcionamiento de la Inclusa, y de los trabajos por ellos realizados para intentar reducir la mortalidad infantil, corroborando la urgente necesidad de construir un nuevo edificio que reúna las condiciones de amplitud y de higiene convenientes; locales suficientes para todas estas necesidades; pabellones para enfermería común y pabellón para infecciosos que pueda servir para lazareto.

Lactancia en los pueblos con mayor remuneración a las nodrizas, exigiendo a las Juntas locales de Protección a la Infancia el mayor celo en el cumplimiento de su deber; que los encargados de vigilar el estado del niño se esmeren más en el desempeño de sus funciones.

Prohibición de la salida de los niños del establecimiento, antes de cumplir el tercer mes, por los peligros de contagio de la sífilis hereditaria a las nodrizas, obligando a éstas a permanecer en la casa en observación, durante tres días por lo menos, para conocer de modo exacto las condiciones de su secreción láctea.

El gobernador civil, Sr. López Ballesteros, explicó el funcionamiento de la Junta provincial de Protección a la Infancia, que aun cuando nada tiene que ver con el problema de la Inclusa, sirvió para que los allí reunidos conociesen la meritoria labor que realiza la referida Junta.

El Sr. Soria dijo que la Diputación provincial debía contribuir a solucionar este grave problema con urgencia; pero que no podía hacerlo por la falta de recursos, pues de todos era sabido que algunos Ayuntamientos de la provincia no abonaban la cantidad debida por contingente provincial, siendo el principal deudor el de Madrid.

Requirió al Sr. Silvela para que urgentemente se reúna la Comisión de concejales para acordar el concierto solicitado por la Diputación, y anunció al señor ministro que muy en breve tratará la Diputación del importantísimo problema de la construcción del nuevo Hospicio, y que podría hacerse un empréstito para construir también un nuevo edificio de Maternología (antigua Inclusa) con todos los adelantos que la ciencia aconseja.

Esta sería solución definitiva, pero que requiere el tiempo preciso para edificación—unos tres años—y como solución de momento, como demanda la opinión pública con rara unanimidad, debería utilizarse el edificio que existe en la calle de O'Donnell, construido para escuela de matronas, que por su gran capacidad é higiénica construcción, serviría perfectamente para instalar allí la moderna Inclusa. Este edificio pertenece al ministerio de Instrucción pública; está deshabitado y lo registra una junta de Damas, presidida por la Reina madre, de cuyo humanitario sentimiento y reconocido amor a los niños, es de esperar que facilite la cesión, para que, sin pérdida de momento, se trasladen allí a los que se están muriendo en la Inclusa.

El Sr. Silvela, justificando su amor a Madrid, anunció que el día 20 de este mes se resolverá en la presente semana el concierto solicitado por la Diputación provincial en términos favorables para ambas Corporaciones. Propuso que a las amas externas se les abone su salario mensual sin intermediario alguno, elevando el insignificante que ahora percibe, con lo cual se descongestionará grandemente el departamento de biberón, causa, según los médicos, de la mortalidad.

El Sr. Lladó ofreció hacer gestiones cerca de los establecimientos de beneficencia particular, para que auxilien en lo posible a la Diputación.

El Sr. García Prieto hizo atinadísimas observaciones para enterarse perfectamente de este magno y grave problema, pues deseaba poner remedio con la urgencia debida, para lo cual encareció al señor alcalde la conveniencia de llegar a un acuerdo con la Diputación, y ofreció que en el Consejo de ministros próximo influiría cerca de su compañero el de Instrucción pública, para que éste cediese el edificio de la calle de O'Donnell, respetando

la organización y funcionamiento que en su día pudiera tener la Junta de Damas.

En principio mostró su conformidad a lo propuesto por el Cuerpo médico, y después de oportunas aclaraciones que hizo el doctor Asús, acordándose la supresión inmediata del torno, del estudio para la elevación del salario de las amas externas é internas, y exigir el cumplimiento de la ley de Protección a la Infancia.

El problema de la Inclusa no es de ahora, sino de muy antiguo, si bien actualmente se solucionará con la cooperación de todos, ayudando la Diputación provincial en cuanto sea posible, para que ésta cumpla sus obligaciones benéficas.

PLEITOS Y CAUSAS

Los contratos y la guerra.

En la Sala primera de la Audiencia se ha visto la apelación de un pleito que reviste interés en los dos puntos esenciales en él debatidos. Una Sociedad de electricidad suscribió un contrato en el mes de abril de 1914 con los representantes de cierta fábrica alemana, concertando la compra de maquinaria para la producción de fluido eléctrico, estipulándose que se entregaría el material vendido entre los meses de julio y agosto siguientes; que el precio se abonaría en tres plazos—uno al firmarse el contrato, otro a la puesta en marcha de las máquinas, y el último seis meses después,—comprometiéndose la casa vendedora a garantizar el perfecto funcionamiento de los aparatos, ó en otro caso a retirarlos, devolviendo las sumas recibidas.

La primera mitad de la maquinaria comprada no hubo de entregarse hasta mediados de diciembre, no obstante lo cual fué admitida por el comprador, sin que llegase a entregarse la segunda, por impedir, según los vendedores, cumplir con tal compromiso la anormal situación creada por la guerra europea.

Instalada la maquinaria recibida se hizo entrega de ella a la Sociedad compradora, si bien con ciertas salvedades; pero resultando después que no funcionaba en la forma apetecida, exigió de los vendedores retirarse los aparatos, reintegrando la parte de precio recibida; formulando, ante la negativa de aquéllos, demanda de rescisión, fundada, además, en la falta de entrega del resto de la maquinaria comprada.

Esta demanda se acumuló a otra, presentada pocos días antes por la casa vendedora, en la que, conceptuando cumplidas todas sus obligaciones, reclamaba el resto de precio que por prorrateo correspondía a los aparatos entregados.

El Juzgado dictó sentencia declarando no procedía la rescisión y condenando a la Sociedad al pago del precio que le fué reclamado.

Contra este fallo ha sostenido apelación el tetrado D. Emilio Llasera, alegando que siendo una condición del contrato el que los motores funcionasen perfectamente, habiéndose acreditado por prueba pericial que aquéllos, por defectos de montaje, funcionaban mal, debieron ser retirados, pues no se trataba de una acción de saneamiento, como pretendía la sentencia, sino de una venta hecha a calidad de ensayo y afecta, por tanto, a la condición suspensiva de que funcionarían bien los motores. Sostuvo asimismo que no bastaba para alegar «fuerza mayor» que impidiese la entrega del resto de la maquinaria el hecho, aunque sea notorio, de la guerra; pues para casos concretos judiciales se precisaba acreditar en autos la influencia directa de ese genérico estado de guerra en el incumplimiento de la obligación contratada.

El Sr. Alcalá Zamora pidió la confirmación de la sentencia, alegando que no podía extenderse la cláusula de garantía al límite pretendido por la Sociedad, pues un ligero entorpecimiento serviría de excusa para rescindir el contrato, y que no se trataba de una venta hecha a calidad de ensayo, sino en firme, no procediendo, por tanto, dimitar la rescisión por defectos del motor vendido, mas que por la doctrina del saneamiento, que aquí no era aplicable por no existir vicio oculto.

Respecto al caso de fuerza mayor que impedía cumplir el resto del contrato, estimó

que no precisaba de prueba siendo, como eran, públicas y notorias las consecuencias que en tráfico y fabricación estaba ocasionando la guerra europea.

Aprovechamiento de aguas.

La Junta de Regadío del Puente de la Reina venía disfrutando una concesión de 435 litros del río Arga. En 1912 fué ampliada dicha concesión, y en definitiva, el ministerio de Fomento fijó la cantidad de 667 litros.

Contra la disposición oficial en que se acordaba la ampliación interpuso recurso contencioso una Sociedad de Pamplona, en solicitud de que se declarase que era suficiente el caudal de 500 litros para todos los usos.

Ha sostenido la demanda a nombre de la Sociedad recurrente el tetrado Sr. Cierva, y han impugnado el recurso el fiscal y el señor Ossorio y Gallardo, por la Junta de Regadío.

Parricida absuelto.

Al mismo tiempo que la causa de don Nilo se ha visto en otra de las Secciones un proceso interesante.

Martín Velasco Cristóbal sostenía frecuentes altercados con su esposa María López, siempre provocados por los insultos y conducta de ésta.

El 22 de agosto último Martín se dispuso a marcharse de su casa para no oír a su mujer, cuando ésta reprodujo las escenas de siempre. El procesado, con una pistola que tenía para prestar servicio por la noche como guarda del Rastro, la amenazó primero, y la disparó después, causándole una herida que la produjo la muerte.

Han desfilado buen número de festigos, certificando la intachable conducta de Martín y la frascabilidad y mal carácter de su mujer.

«Tenía tal genio—decía un testigo,—que cuando alguien la tropezaba en la calle le insultaba ó golpeaba.

«Su cara era la de una condenada afirmaba otra declarante.

No ha faltado quien afirmara, al declarar, que él no hubiera soportado lo que aguantó Martín, y que la hubiera matado antes.

Declaró una hija del procesado, dando lugar su presencia en estrados a una escena de ternura y emoción.

La hija, al ver a su padre, se dirigió a él, le besó repetidas veces, y cayó después a sus pies, exclamando entrecortadamente por el llanto:

«¡Padre! ¡Padre! ¡Padre mío!

El fiscal consideraba los hechos como constitutivos de un delito de parricidio, y en sus conclusiones provisionales pedía para el procesado la pena de cadena perpetua; pero el jurado, de acuerdo con las pretensiones del defensor, Sr. Pérez Ubeda, declaró la inocuidad de Martín Velasco.

ALVAR-ARRANZ

FIESTA DE LA FLOR

LA RECAUDACION

No se conocía ayer a primera hora de la tarde de una manera exacta el importe de lo recaudado; pero se creía que éste no bajaría de cien mil pesetas.

La condesa de Arcentales, al hacerse cargo de la mesa que se le confió, hizo un donativo de mil pesetas.

UN RELOJ EN PRENDA

En el día de la Fiesta de la Flor, un caballero, en la puerta del Suizo, por habérselo acabado el dinero, entregó a una de las señoritas postulantes el reloj que llevaba, quedando en que ésta pasaría por la tarde por dicho café a devolvérselo al interesado y recibir un donativo.

Como la citada señorita fué al café y no encontró al interesado, ha enviado el reloj a la Dirección general de Seguridad (Inspección de guardia), donde será entregado a su propietario, dando las señas correspondientes é identificando su personalidad.

COCHES PARA BODAS

Magníficos carruajes para bodas y días de campo.

Pídanse precios a las oficinas de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, paseo de los Pontones, núm. 2.

Folleton de «La Correspondencia de España».

EMILE RICHEBOURG

LA ABUELA

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

«¡Vamos, vamos!»—dijo con rónica voz—La situación no es tan desesperada; ese maldito arquitecto no es todavía el esposo de la bella Geneveva.

Y arrojando sobre un mueble el gabán, el sombrero y el bastón, con mano trémula tocó el timbre. Al llamamiento acudió un joven de bigotes rubios, ojos azules y cándida fisonomía. Era el secretario del barón de Verboise.

«¿Ha venido alguien durante mi ausencia?»—preguntó el barón.

«No, señor barón; pero han llegado cartas de Holanda.»

«¡Ah! ¿Dónde están?»

«Delante del señor barón, sobre la mesa.»

«Es verdad, no las veía; estoy muy distraído esta noche. Gracias, Jorge; podrá retirarse.»

El secretario abandonó la habitación.

«¡Veamos estas cartas—refunfuñó el barón.

Había cuatro, de las cuales dos eran cifradas, que no podía leer ni comprender hasta tanto que poseyera la clave de aquel modo de escribir.

El barón leyó con atención las otras dos cartas y pareció quedar satisfecho; luego escribió en su tarjetero algunas notas. Después encendió un cigarro, se sentó en un sofá y se puso a reflexionar.

«La marquesa — se decía—había prometido a Darasse doscientos mil francos; seguramente no vacilaría en darme uno ó dos millones si fuese a decirle: «Marquesa, antes de arrojarse al mar la vizcondesa de Merville, había entregado su hija a los esposos Lionnet, quienes por aquel entonces se encontraban en Marsella. No sabiendo éstos que la niña se llamaba Lorenza, le dieron el nombre de Geneveva; la han educado como si fuera su hija; ignoran todavía que es hija de Gabriela de Saulieu, vizcondesa de Merville; y la señorita Geneveva, que ya es una mujer hecha y derecha, instruida y distinguida, se cree hija del señor y la señora Lionnet.» Indudablemente, la marquesa de Saulieu pagaría bien esta revelación; pero ¿por qué he de vender en dos millones un secreto que yo solo poseo y que nadie puede descubrir, cuando toda la fortuna de la marquesa puede ser mía? Decididamente, tengo que correr para ganar el tiempo perdido, pues antes de seis meses debe ser mi esposa Geneveva.

De pronto se estremeció y quedóse súbitamente pensativo. Acababa de pensar que la marquesa podía caer enferma, llamar a un notario y dictar un testamento en el que dejase toda su fortuna a los hospicios y a los pobres.

«¡Diablo, diablo!»—exclamó el italiano sintiendo un frío glacial por todo su cuerpo.—He ahí un peligro contra el cual es preciso prevenirse... Pero tengo una idea excelente y voy a ponerla en práctica ahora mismo.

Sentóse a su mesa de despacho, y en idioma alemán, teniendo cuidado de desfigurar la letra, escribió la siguiente carta:

«Hamburgo, 3 de diciembre.

«Señora marquesa de Saulieu:

«Soy un pobre ministro del Altísimo á quien Dios Todopoderoso ha ordenado abandonar su patria para esparcir lejos los frutos de la palabra divina. Dentro de diez días habré abandonado á Europa y navegaré hacia las islas de Oceanía; pero antes de partir tengo que cumplir un deber llevandó a efecto una promesa que hice á un pobre hombre mientras le asistía en sus últimos momentos.

«Este hombre, un francés llamado Darasse, había venido á Hamburgo en busca de uno de sus compatriotas, contrabandista marsellés, según me dijo, quien posee un secreto que os interesa, puesto que se trata de vuestra nieta la señorita de Merville, á la que buscáis por todas partes desde hace muchos años.

«Darasse no ha encontrado en Hamburgo, como esperaba, á su compatriota, quien se embarcó hace unos días para

América. El desgraciado había gastado sus recursos para venir á Hamburgo, y se encontró sin asilo y sin pan; pasó sed, hambre y frío, y al cabo de unos días, recogido moribundo en una plaza pública, lo llevaron a un hospital, al que fui llamado para dirigirle la palabra de Dios y prepararle a presentarse ante El. Estaba en la agonía; pero había conservado su lucidez é imaginación. Me dió las señas vuestras, señora marquesa, y me pidió como un favor que os escribiera.

«Decide, padre, que muero con el dolor de no haberle entregado su nieta, como se lo había prometido; antes de morir afirmo nuevamente que la nieta de la marquesa de Saulieu existe, y no olvidéis, padre, escribir á la señora marquesa que bien pronto le será devuelta.

«Prometi al desgraciado Darasse que sería fiel ejecutor de su última voluntad, y pocos instantes después exhalaba el último aliento.

«Hoy cumplo la misión que me ha sido confiada, señora marquesa, y deseando, en bien y provecho vuestro, que las últimas palabras del moribundo no tarden en realizarse, queda, señora marquesa, á vuestras órdenes, vuestro humilde y respetuoso servidor.—Daniel Harboger (presbítero).»

«Ésto es hecho—dijo—dentro de dos días estará esta carta en Hamburgo, y dentro de cuatro, lo más tarde cinco, la millonaria marquesa la recibirá. Si no sabe el alemán, buscará alguien que se la traduzca.

Y una ligera sonrisa vagó por los labios

del barón. El infame estaba contento de sí mismo.

XXII

Una mañana, entre las cartas que la marquesa de Saulieu recibía diariamente solicitando socorros ó señalando á la caritativa señora desgracias más ó menos dignas de caridad, reparó en un sello de la cre negro con las armas de Hamburgo.

«¿Quién puede escribirme desde allí?»—se preguntó sorprendida.

Leyó rápidamente las demás cartas, y después rompió el sobre lacrado.

Desplegó la carta, pero no pudo leerla: estaba en alemán. La marquesa dobló la hoja, y sus ojos buscaron la firma. Entonces leyó: «Daniel Harboger, presbítero.»

«¡Ah! Es un sacerdote quien me escribe—exclamó.—¿Qué me pedirá?»

De pronto se estremeció. Su mirada acababa de caer sobre el apellido Darasse; de Darasse, á quien la marquesa había reconocido cuando se le presentó en su hotel, pues de sus pesquisas dedujo que quien tan bien enterado estaba de las vicisitudes del vizconde de Merville y de su hija en Marsella no podía ser otro que su genio malo, es decir, él.

«¡Darasse! — murmuró. — ¡Darasse, de quien no he oído hablar desde hace dos meses! ¡Ah, si yo supiera el alemán!

Sus ojos recorrieron la carta desde la primera hasta la última línea.

Pudo leer su nombre y el de Darasse varias veces, y también la palabra Marsella; pero nada más.

NOTICIAS É INFORMACIONES TAURINAS

En Madrid

Seis de López Plata para Vaquerito, Antonio Sánchez y Almanseño, debutantes que...

PRIMERO

«Cachucho», número 38, colorado claro y con unos pitonazos, claro está, que meter miedo...

SEGUNDO

«Esmeraldo», número 7, colorado, alidnegro y tan hermoso y bravo, que se revuelve y se repone en menos terreno que necesita una pareja para bailar una habanera en las Ventas...

Antonio Sánchez mete tres verónicas muy buenas, y al dar la tercera, el toro, que no deja colocar al torero, lo prende por la manga y se la arranca de cuajo.

El madrileño no se inmuta y se va al toro para largar cuatro verónicas superioirísimas, dos de ellas monumentalísimas, y al hacer el primer quite, lo realiza con cincuenta quintales de valentía, gracia y hechuras de fenómeno.

Y no hemos acabado los elogios, porque si superior, superioirísimo estuvo Sánchez, el Almanseño, tras de sacar al «Esmeraldo» a los medios del patio, larga una media verónica enorme, formidable, que vale un imperio.

¡Vaya una pareja de debutantes! Cuatro varas toma el toro y hacen un quite adornado Vaquerito, y otro Sánchez, que vuelve a salir tropicando.

En el segundo acto hay de todo, como en botica. Un par alto, otro regular y otro bajo. Antonio Sánchez sale a muletear sin la manga. ¡Un tabernero que ha perdido la manga! Antonio es hijo de un popular tabernero de Madrid.

El debutante muletea bien, aguantando con hechuras las tarascadas del nerviosote animal; pero sin que la faena resulte muy lucida.

Se perfila bien, y el estoque, que tropieza en una banderilla, queda un poco atravesado. Hay hechuras de matador, y se ve que es un puesto en el palo de espadas, y entre semana las copas.

TERCERO

«Papelón», número 64, berrendo en castaño, grande, largo y alto de agujas y con la cabeza en las nubes.

Almanseño II lo toma de capa con cuatro verónicas, buena la tercera, porque es la única en que la res no se queda a mitad del viaje.

El berrendo no quiere cuestiones con la caballería, y a fuerza de atender indicaciones, se consigue que lo pique cuatro veces, agarrando un puyazo superior el jinete señor Francia. ¡Y lo alabamos en justicia, no porque yo sea francofilo!

Pasa el quedado animalote al segundo acto, sin que en honor suyo apuntemos más que la fuerza para empujar y tirar jacos al alto. Los rehileteros Barrachina y Chatillo de Zaragoza sudan el kilo y la arropa para cumplir su misión; pero cuando por fin se deciden, lo hacen en forma correcta y adornada.

Almanseño se encuentra con un morriaco que está algo reparado de la vista, y marmolillo en grado sumo.

Empieza su labor frente al 4, pero el aire molesta mucho. Insiste, sin embargo, en el mismo terreno, molestando Eolo—¡le daba así!—, no arrancándose el berrendo ni una sola vez. El muchacho, que tiene hechuras de gran torero, lleva una muleta como un pañuelo. Parece la niña pequeña de la que usa Rafael el Gallo.

Con los terrenos cambiados se mete colosalmente bien y larga un monumental estocozazo que tira al morriaco sin puntilla.

Le tocan una ovación grande y justa. ¡Aplaudid, aplaudid de firme, que hoy ha aparecido un gran torero! Apuntado en un carnet, que lo digo yo: «Hoy, día 16 de junio, debut del gran torero Almanseño II.»

CUARTO

«Estornino», número 5, cárdeno y con cara y cuerna respetable. ¡Qué de recuerdos trae este nombre, que fue el de un animal que le quitó la fama a un torero fallecido!

Cuatro verónicas, ni fu ni fa, de Vaquerito y una sesión de toro despegado y con tomadura del olivo, después de perder la capa. Poderoso y cártero, toma el primer picotazo; pero asustado del castigo, salta la valla de huyendo de la quema. Se declara buey desde el segundo golpe de lanza, en el que Antonio Sánchez realizó un precioso quite, y el presidente manda abrir el cajón de los cohetes para fogear al manso. Tabernerito y Marpara fogear al manso. Tabernerito y Marpara le calientan el morriaco con tanta valentía que levantan una ovación en su honor.

El toro está de abrigo y salta al guardarrropa con facilidad cuantas veces quiere. Vaquerito muletea con precauciones, porque el animalucho está francamente imponente, y a cada muleteado que el de los pitones toma, pega un salto de diez metros. Parece un toro acrobata.

Un pinchazo, saliendo empujado el torero; otra pinchadura cuarteando, y previos unos cuantos pases por alto (lidia completamente equivocada), otro saliendo cogido. Un aviso. Un intento de descabello, y al caerse el toro después de querer saltar la barrera, el puntillero aprovecha la ocasión y lo remata. ¡Al buey lo despiden con una silba imponente; ha sido de cuidado.

QUINTO

«Legatos» (?) número 76, negro y todo un respetable mozo. ¡Vaya género! Antonio se abre de capa ante la mole cornuda y lo veroniquea muy requetebién.

A regañadientes toma los picotazos que son de rigor, y en capítulo de quites los muchachos matadoiros hacen lo siguiente: Almanseño, un enormísimo farol que alumbraba como la luz del día; Vaquerito, una gaonera adornada, rematada con firturas, y Antonio, un parón estrepitoso, hipotecando la piel en medio de los dos machetes de la res.

En banderillas, nada notable. Antonio llega a la cara del enemigo con la muleta en la zurda y le larga en forma impecable un espléndido pase por alto, bariendo los lomos; un muleteado de pecho colosal, y uno ayudado, bueno, bueno, bueno. Sigue la cosa adornada y valiente, oyendo palmas y oles de todos los contertulios, y llegada la hora de manejar el acero, sacude el chico media estocada con ligera travesía, y luego otra que hace efecto a los pocos momentos. Ovación grande y vucita a la pista, recogiendo sombreros.

Pasa el muchacho a la enfermería a curarse de un puntazo que le propinó el segundo toro.

SEXTO

«Turronero», número 8, negro. Toma de mala manera unas verónicas de Almanseño, y de mal modo, quitándose el palo de encima y saliendo suelto, pelea con los longinos. Creímos que no acabaría el tercio con el pañuelo blanco, pero el animalucho por verdadero milagro se libra del tuesten.

Piden unos cuantos que banderillee Almanseño, y éste, por dar gusto, coge los rehiletes, y tras de salir en falso una vez, consigue colocar un par en todo lo alto, pero abierto, llegando y cuadrando bien en la cara.

Acaban los comparas el disco del banderilleamiento, distinguiéndose Chatillo en un gran par.

Persigue Almanseño al manso, consiguiéndole dominar en unos muleteados, en que lo dobla bien, y cuando cuadra las manos, al hilo de las tablas, y metiéndose con impetu y coraje, y sin reparar en los pitones, le mete un estocozazo magno en la propia yema, que mata sin puntilla.

Los dos debutantes han quedado muy requetebién.

P. ALVAREZ

Plaza de Toros de Madrid.

Por fin, el martes próximo se celebrará la tan traída y llevada corrida de novillos, en la que actuarán, mano a mano, Varellito y Dominguin. Los dos novillos de actualidad a los que había tantos deseos de verlos solos.

El cartel reúne además el aliciente del debut de la ganadería de D. Manuel Rincón. Se trata de una ganadería proveniente, legítima de la antigua de Ibarra, y que tan gran juego dieron los novillos lidiados últimamente en Sevilla.

La novillada empezará a las cinco y media.

En Vista Alegre

El cartel anunciado ha sufrido transformación en todo, incluso en la hora de comenzar; por cierto, que en esto una vez más me permito llamar la atención de la autoridad, a fin de que no se autorien esas modificaciones, porque sobre la fijación de hora no hay nada imprevisto que haga modificarla después de aprobado un programa.

Los toros son cinco de Murier y uno de Tovar. Los espadas, Jumillano, Lagartijo y Montañésito.

PRIMERO

Cárdeno, bien puesto de cuerna. Jumillano se abre de capa y no agrada. El toro cumple en varas y mata un caballo.

Bonifa y Rubio clavan tres pares. Jumillano muletea a trompazos, y con el estoque, un horror. Ochenta pinchazos y estocadas en el pescuezo, brazuelo y donde puede, acompañado de los correspondientes revolcones y un aviso.

SEGUNDO

De Tovar, berrendo en negro y cortito de pitones. Lagartijo intenta veroniquear, pero no consigue lucirse. El toro es bravo y de poder haciendo buena pelea.

Lagartijo clava par y medio de las cortas y uno doble de las largas al cambio, que se aplaude. Después con la muleta no gusta. Pincha mal la primera vez; luego da media en el pescuezo y otra caidilla. ¡Lástima de toro, que no fueran aprovechadas sus condiciones!

TERCERO

Cárdeno, buen mozo y bien armado de cuernos. Resulta un buey completo, que atropella a los caballos y a los de a pie.

Alarcón y Pepillo le parecen como pueden. Montañésito se encuentra con un toro imponente. El muchacho se muestra valentón y en cuanto puede le da media aceptable.

Cogida de Montañésito.

En una arrancada, el toro se lleva por delante a Montañésito, que pasa a la enfermería conmocionado.

Jumillano coge los trastos y da media buena. Termina con una caída.

CUARTO

Berrendo en negro, grande y alto de agujas. Otro buey, pero acepta los puyazos reglamentarios y se libra del fuego. En la arena queda un caballo difunto.

Los banderilleros clavan siete palos. Jumillano, breve con la muleta, mete todo

el acero en sitio contrario, luego media caída y descabella.

QUINTO

Gastaño, ancho de cuerna. Lagartijo le da unos capotazos con voluntad. El toro arremete contra el picador Perdigón y pasa a la enfermería con una contusión en la rodilla izquierda.

El tercio es un lío y el toro pasa con el morriolo casi limpio al otro tercio. En la arena quedan dos caballos.

Un inspector manda retirar un caballo muy herido, pero no le hacen mucho caso. Lagartijo coge los palos y clava uno en el brazuelo; después coge dos pares y clava tres palos en buen sitio. Palmas.

Rubio clava otro delantero. Lagartijo hace una faena mala y pincha multitud de veces hasta que dobla el toro, después de dos avisos.

Se retira a la enfermería, para curarse un puntazo en la boca.

SEXTO

Berrendo en negro, buen mozo y con largos cuernos. Por la economía de los caballos, el tercio resulta interminable; en cuanto cae un caballo herido esperan a que se levante para que no se estropee otro. Esto es intolerable; el público protesta, pero aquí en Vista Alegre el público no tiene voto.

Los rehileteros clavan siete palos. Montañésito da unos muleteados y pincha bien. Montañésito se descompone, y transcurrido el tiempo reglamentario, el toro es retirado al corral.

MANZANILLA

En Tetuán

El que no se divierte es porque no le da la gana, ó todo es según el color del cristal con que se mira.

Las corridas de ocho toros tienen la desventaja de que resultan casi siempre muy pesadas; pero en cambio, si se convierten en función de títeres, el que no se ríe es porque ó toma muy en serio las cosas, ó porque la canción del olvido se le ha corrido por todo el cuerpo.

La función de circo de ayer duró tres horas y media. ¿Creen ustedes que si no nos hubiéramos reído, salimos vivos de la plaza? No y mil veces no.

Por eso, quien sabe tomar las cosas como vienen, en lugar de enfadarse, no tiene más que calarse unas gafas del color que más le agrade, y... ¡pellitos a la mar!

Nada menos que ocho novillos de Félix Sanz para los diestros Chatillo de Baracaldo, Antonio Sánchez Torres, Francisco Domínguez y Francisco Montero, componían la fiesta de ayer tarde, y el público de Madrid invadió la plaza hasta llenarla por completo, creyendo sin duda que la corrida iba a ser algo nunca visto.

Y no se equivocó completamente, porque lo que ayer vió no se había presenciado nunca. Eso de estar riéndose tres horas y media a costa de un saldo de peones y banderilleros (salidos no se sabe de dónde) y del diestro Montero, también de saldo y procedente de Torrelaguna, cabeza de partido de ídem, y provincia de Madrid, no se ve muy a menudo.

Este buen hombre hizo cosas que el más inteligente en ve taurina no podría decir si salían como producto de una ignorancia supina ó eran hijas de un caudal de arte taurino que está encerrado en el cuerpo de Montero. Dió cuatro verónicas y un recorte impecables; pero ¡maldito pero! a partir de ese derroche de arte empezó a hacer filigranas de circo, que, como dije antes, nos hicieron desterrillar de hilaridad.

Su primer toro fué vivo y sin colear (¡ya no podía el pobre bicho ni con la cola!) a los corrales, y a su segundo le faltó el canto de un papel de fumar para llevar el mismo camino. Murió en la plaza después de una serie de sablazos que no nos llegaron a indignar porque... los miramos con gafas ahumadas.

Chatillo de Baracaldo (a causa de la cogida que sufrió Sánchez Torres) tuvo que matar cuatro bichos. En todos ellos demostró mucha voluntad de quedar bien, muy buenos deseos y hasta agarró buenas estocadas (entró siempre valiente a herir); pero (otro pero) le falta salsa torera esa gracia repujolera que al mismo tiempo que emociona, alegra el rostro y hace levantar al espectador de su asiento para dirigir un adjetivo alabanzoso. Es Chatillo un torero que puede matar mucho, puede ser uno de los de la estocá; pero...

Torres salió a la plaza demostrando encontrarse enfermo (apenas podía mover la pierna derecha), y claro es que en un estado tal de inferioridad, no debió salir a torear. Sufrió varios achuchones, y cuando empezó a muletear, fué alcanzado por la res, que le ocasionó una herida dislacerante con escisión completa del labio inferior, interesando los tejidos blandos, lesión de pronóstico reservado, que le impidió continuar.

Domínguez era el torero más torero que había en la plaza. Toreó de capa y muleta con soltura y con destellos de arte fino; pero... (otro pero?) pinchando no es gente.

Sin embargo, el público le aplaudió bastante en su segundo toro por una estocada que no tenía más defecto que estar ladeada, delantera y atravesada. Y hubo muchos que pidieron la oreja. ¿La oreja de quién?

El único ser que ayer escuchó verdaderas ovaciones fué el picador Crespo, más conocido por Climerique. Picó muy requetebién.

Los toros estuvieron un poco desiguales de presentación. Tres fueron muy bravos, cuatro cumplieron y uno fué fogueado.

Los monosabios con sus mpradas y la calidad de los caballos (de cartón piedra unos, y del tamaño de gatos otros) contribuyeron eficazmente a que la fiesta fuera verdadera función de títeres.

La corrida terminó cuando ya se había puesto el sol, hacía frío, y sin embargo, no llovía. ¿Quieren ustedes más por poquisimo dinero?

CAMACHO

En Barcelona

PLAZA MONUMENTAL

Barcelona, 16.—Lidíanse seis toros de Pérez Taberner. La entrada, mediada. La tarde, desapacible. Nacional oye una ovación en el paseo.

PRIMERO

«Barroso», gordo. El público aplaude al toro. Fortuna veroniquea. A consecuencia de un puyazo el toro se resiente de la mano izquierda.

Magritas pone un par monumental. Fortuna halla al toro noble. Pasa por ayudados y por altos; un molinete, y tan pronto como el bicho cuadra mete una estocada bien puesta. Ovación y oreja.

SEGUNDO

«Barroso»; más chico que el anterior. Camará mete cinco verónicas regulares. Hay cinco puyazos por cinco caídas y un jaco muerto.

Camará pone un par al quiebro. Con la muleta comienza con uno de pecho. Una estocada corta, buena, que mata.

TERCERO

Negro. Nacional le saluda con unas estupendas verónicas, que ponen al público en pie. Ovación grande.

Hay cuatro puyazos por cuatro caídas. Fortuna hace un quite colgando. Palmas. Nacional comienza su faena con la izquierda y el viento le impide lucirse. El toro está difícilísimo. Un pinchazo. Más pases y otro pinchazo. Una estocada entrando bien. Palmas.

CUARTO

Negro. De salida remata en las tablas y las rompe. Los piqueros pican infamemente. Pedrucho y Magritas parecen bien.

Fortuna hace una buena faena, que se ovaciona. Entrando bien deja una estocada entera delantera que mata. Ovación, dos orejas y vuelta al ruedo.

QUINTO

Negro. Los peones abusan de los capotes. Toma el bicho dos varas por dos caídas y dos jacos muertos. Es condenado a fuego.

Camará entra alargando el brazo; deja media perpendicular. Otra igual.

SEXTO

De enormes pitones. Sale barbeando las tablas, desmontando a los piqueros. Se cree al castigo. Toma cuatro varas por cuatro caídas y un jaco muerto.

Nacional procura sujetar al bicho, que está imponible. Una estocada, que mata sin puntilla. Palmas.

PLAZA ANTIGUA

Barcelona, 16.—Se celebra la corrida de novillos con un lleno completo.

PRIMERO

Belmontito hace una faena adornada, y al dar un pase es cogido por el sobaco, resultando ileso.

Deja media estocada y otra delantera.

SEGUNDO

Carralafuente trastea breve, y echándose fuera, atiza un bajonazo. Pitos.

TERCERO

Retirado por manso.

SUSTITUTO

Uriarte coloca dos pares al quiebro, y medio al cuarto.

Muletea torpe y sufre un desarme. Señala un pinchazo y deja una perpendicular.

Un incidente.

Durante la lidia del tercer toro, un grupo de personas que habían quedado fuera de la plaza por falta de entradas, intentaron entrar; pero lo impidió la Policía.

CUARTO

Belmontito hace una faena vistosa, con pases de rodillas y molinetes. Música. Tres pinchazos y un descabello.

QUINTO

Bravo. Carralafuente hace una faena adornada y deja una estocada caída, saliendo cogido sin consecuencias. Oreja.

SEXTO

Uriarte lo para, desconfiado. Hace una faena breve, para un pinchazo y una caída. Pitos.

En Sevilla

PLAZA MONUMENTAL

Sevilla, 16.—Con gran animación se celebra esta tarde la corrida de toros a beneficio de la Hermandad de la Macarena.

Lidíanse seis bichos de D. Felipe Salas, y son los encargados de estoquearlos Gallito, Posada y Limeño.

PRIMERO

Sevilla, 16.—Con tarde nublada y mala entrada se celebra la corrida de toros.

«Verduguito», núm. 24, negro. Josérito veroniquea bien. Palmas.

El toro toma cuatro varas. Cantimplas y Megias parecen mal.

Gallito, de azul y oro, da cuatro pases por alto. Se sienta en el estribo y da tres pases más. Ovación y música.

Deja media atravesadilla y descabella. Ovación y vuelta.

SEGUNDO

«Espinito», núm. 51, berrendo en negro, flaco y manso.

Posada veroniquea bien y termina con un recorte ceñido. Música.

El toro toma dos varas y es fogueado. Blanquito y Riño parecen pronto.

Posada, de salmón y oro, torea molesto por el viento. Sigue movido, pero cerca, y deja un pinchazo y media atravesada. Palmas.

TERCERO

«Pantallas», núm. 22, negro. Sale luciendo una vistosa moña regalada por las señoras y señoritas de la Congregación de la Macarena.

Limeño veroniquea, da unos faroles y unas gaoneras cerca, pero deslucidas.

El toro es manso, y se le condena a fuego. Limeño, de celeste y oro, hace una faena sosa y larga, y entrando de largo, deja media tendida. Palmas.

CUARTO

Un escándalo.

«Celebrillo», núm. 33. Berrendo en negro.

Joselito veroniquea. El toro se resiente de los cuartos traseros, y el público protesta.

Se arma un gran escándalo, hasta que a fin, el presidente ordena que se lo lleven los mansos.

SUSTITUTO

Joselito le foguea.

«Bragado», chico y flaco, de alas. Toma solamente dos varas y es condenado a fuego.

Joselito coge las banderillas de fuego y coloca dos pares superiores. Repite con otro enorme, arrancando desde el estribo, a dos metros de la cabeza. Ovación y música.

Hace luego una faena valiente y apretada. Da pases de rodillas, cogiéndose al pitón, y luego tres naturales y molinetes. Música. El diestro es ovacionado y aclamado.

Da un pinchazo y una aita, que hace rodar sin puntilla. Gran ovación y las dos orejas.

QUINTO

Sigue la ovación a Josérito, que después de dar la vuelta al ruedo, sigue recibiendo durante toda la lidia de este toro ovaciones repetidas.

El quinto toro se llama «Torremona» y tiene el núm. 48. Es negro.

Posada le lancea movido, y toma «Torremona» cuatro varas. Hace Curro una faena incolora para un pinchazo y una en las agujas, entrando con guapeza, que hace rodar al bicho sin intervención del cachetero. Ovación.

SEXTO

Sigue la ovación a Posada. El último de la tarde se llama «Tomatero», ostenta el núm. 62, y es de pelo negro mulato.

Limeño veroniquea de modo muy vulgar. «Tomatero» acepta cuatro picotazos y des troza un caballo.

Limeño coge los rehiletes. Deja un par tra sero, medio abierto y otro como el primero. Trastea el de Lima con valentía y brevedad, y deja media trastera, que hace doblar a la res. Palmas tibias.

En el Puerto

Puerto de Santa María, 16.—Se celebra la novillada con ganado de Surga, para Díaz Domínguez, Carnicerito y Amuedo. Hay un lleno.

PRIMERO

«Torejón». Grande y negro. Toma cuatro varas, por una caída y un caballo muerto.

Los espadas son aplaudidos en quites. Canario y Varitas parecen bien.

Domínguez, de morado y oro, torea cerca, para media tendida y una buena. Ovación y vuelta al ruedo.

SEGUNDO

Cárdeno. Carnicero torea de capa movido. El toro toma cuatro varas.

Torerito y Finito parecen bien. Carnicerito, de salmón y oro, hace una faena mediana para tres pinchazos feos y media regular. Pitos.

TERCERO

Atiende por «Mantero». Es cárdeno. Toma tres picotazos y mata un jaco.

Amuedo da pocos pases, y atiza una que tumba. Ovación y petición de oreja y escándalo por no concederla el presidente.

CUARTO

Negro y fino. Es manso. Los banderilleros cumplen.

Domínguez hace una faena sin estrecharse para un pinchazo y media caída. División de opiniones.

QUINTO

Negro. Carnicerito veroniquea bien. El bicho toma tres varas. Los banderilleros lo hacen bien.

Carnicero hace una faena valiente, con pases de pecho y de rodillas, siendo ovacionado. Deja al volapié una estocada corta en la cruz y descabella. Oreja y rab

En Valencia

Valencia, 16.—Seis novillos de Miura para Rubio, Rodalito y Antonio Marqués.

PRIMERO

«Caminero», negro. Rubio veroníquea movido. Cinco varas por los caídas y un jaco muerto.

Rubio hace una faena deslucida. Una estocada caída. División de opiniones.

SEGUNDO

«Gallego», chorreado, grande. Rodalito da unos capotazos inteligentes para bajarle la cabeza.

El picador «Puñales» pasa a la enfermería por haber recibido un palotazo. El toro es de poder.

Los maestros son aplaudidos en quites. Rodalito hace una faena breve y da un pinchazo caído. Una estocada delantera y dos pinchazos más, malos. El toro dobla. Llega un aviso.

TERCERO

Negro. Márquez veroníquea ceñido. Toma el toro cuatro varas por seis caídas y dos jacos muertos.

Márquez banderillea dejando medio par, saliendo derribado.

Encuentra al bicho quedadote y le hace una faena ignorante y miedosa para una baja.

CUARTO

«Cara de gato», grande. Rubio veroníquea bien. El bicho es foguado.

Rubio hace una faena valiente, sufriendo una colada peligrosa. Deja una estocada superior. Ovación, oreja y paseado en hombros.

QUINTO

«Rastrojero». Negro y grande, con grandes defensas. Rodalito veroníquea superior. Ovación.

El espada, que se lesionó en su primer toro ja muñeca izquierda, se resiente de ella. Muletea breve, para un pinchazo y una estocada desprendida. Palmas.

SEXTO

«Cabezón». Negro y buen mozo. Toma cinco varas por cinco caídas y tres jacos para las mulillas.

Márquez, ayudado por el peonaje, hace una faena mala. Da un pinchazo bien señalado y una buena.

Partes facultativas.

El picador Puñales padece una herida contusa que interesa la piel y tejido celular, en la región malar derecha, y contusiones en el cuello.

El banderillero Doble presenta contusiones en la región lumbar y muslo izquierdo.

El espada Rodalito presenta una distensión de los ligamentos de la articulación metacarpiana derecha.

En Murcia

Murcia, 16.—Los toros del marqués de Cañada Honda fueron mansos. Dos fueron foguados.

Pastor (Ernesto), bien en un toro y regular en otro. Cortó una oreja.

Jardinero, lucidísimo en su primero y desgraciado en su segundo.

En Lisboa

Lisboa, 16.—Se lidiaron toros de Barreros, que han resultado buenos.

El festejo se ha celebrado a la española. Actuó de único espada Saleri II, que fué ovacionado banderilleando y toreando de capa y muleta. El diestro Alcarreño fué sacado en hombros.

SECCION OFICIAL

La Gaceta de ayer publicó las disposiciones siguientes:

PRESIDENCIA.—Ley declarando fiesta nacional, con la denominación de Fiesta de la Raza, el día 12 de octubre de cada año.

Real orden circular resolviendo el expediente instruido con motivo de la modificación introducida en el artículo 30 del vigente reglamento orgánico del Cuerpo de Telégrafos, para proveer las plazas de celadores del ramo, asunto que afecta a los preceptos de la ley de 1885 y disposiciones complementarias.

NOTICIAS GENERALES

Una nueva desgracia lleva el dolor al corazón de la distinguida señora doña Teodora Valero Martín, viuda de nuestro inolvidable amigo y compañero Ricardo Catarineu. Su hijo Ricardo ha fallecido en la Colonia de la Prensa (Carabanchel).

Cuando la viuda de Catarineu confortaba su espíritu y hallaba consuelo en el cariño de sus hijos, la muerte le arrebató a uno de ellos, en el que a pesar de su corta edad, una despierta inteligencia daba motivo a cifrar en él toda suerte de halagüeñas esperanzas.

Enviamos a la señora viuda de Catarineu la expresión de nuestro intenso pesar por esta nueva pena que la aflige.

Un joven de diez y seis años, que presta sus servicios en una casa comercial, tuvo ayer la desgracia de que se le extraviaron 250 pesetas, importe de una factura que por orden de sus jefes acababa de cobrar.

El extravió ocurrió de diez a doce de la mañana, desde la calle de Olózaga a la de Padilla.

El joven es hijo de una familia humildísima que vive de un exiguo jornal.

La persona que haya encontrado esa cantidad y se la devuelva al padre del muchacho, Gil Sánchez, que vive en la calle del Granado, núm. 8, escalera B, pral. derecha, hará una buena obra y llevará un gran consuelo a una familia honrada que en esos momentos sufre las tribulaciones consiguientes a esta desgracia.

Se ha hecho tan popular el Jarabe Orive para curar y preservar la actual epidemia, que hoy se llama el JARABE DE MODA.

Ha salido para sus posesiones de Navalmorende el distinguido pintor de Historia D. Manuel Quintana y García Cervino.

VIDA DEPORTIVA

MOTOCICLISMO

El campeonato de Castilla.

Ayer mañana, sobre el circuito de Galapagar, se ha corrido el campeonato de Castilla, organizado por el Real Moto-Club Español. La carrera ha estado muy bien organizada, y es lástima que hayan concurrido sólo diez corredores. Quién tiene la culpa de esto no lo sabemos; pero a lo mejor, precisamente los que ahora se han abstenido son los primeros en proparar a voz en grito que las Sociedades no llevan a cabo carreras ni concursos, actos tan propicios siempre al fomento de la afición.

En el campeonato de Castilla han tomado parte: Baltasar Santos, Mauricio Dalmau, Celso Arellano, Julio Acebo, Juan Rivera y Angel Retana, que conducían motocicletas solas, y Germán Villar, Román Uribealago, Abraham Galindo y Mariano Ramírez, que llevaban motocicletas con coche al lado.

La clasificación fué la siguiente:

Motocicletas solas.

Hasta 300 centímetros cúbicos.—Primero, Mauricio Dalmau, que cubrió los 102 kilómetros 400 metros de recorrido en tres horas cincuenta y siete minutos veintiocho segundos. El corredor Baltasar Santos, que tomó parte en esta categoría, sufrió una caída, en la que se produjo erosiones que le impidieron continuar corriendo.

De 300 a 500 centímetros cúbicos.—Primero, Celso Arellano, que sobre una motocicleta de modelo antiguo consiguió cubrir los 204 kilómetros 800 metros en tres horas veintiséis minutos veintisiete segundos. Velocidad media aproximada, 59 kilómetros 570 metros a la hora.

Segundo, Julio Acebo, en 3 horas, 37 minutos 6 2/5 segundos.

De 750 centímetros cúbicos en adelante.—Primero, Angel Retana, 2 horas, 29 minutos 38 segundos.

Velocidad media aproximada, 82 kilómetros a la hora.

Motocicletas con coche al lado.

De 750 centímetros cúbicos en adelante.—Primero, Mariano Ramírez, 3 horas 5 minutos 18 segundos.

Velocidad media aproximada, 66 kilómetros 400 metros a la hora.

Segundo, Román Uribealago, 3 horas, 13 minutos 10 4/5 segundos.

Tercero, Abraham Galindo, 3 horas, 37 minutos 6 2/5 segundos.

Los corredores Rivera, de la cuarta categoría de motocicletas solas, y Germán Villar, de motocicletas con coche al lado, se retiraron por averías. En Las Rozas, que fué donde se dió la salida y se estableció la meta, vimos, entre otras personas, a los Sres. Rodríguez Arzuaga, Alonso Martínez, Arche, Hidalgo, Belda, Salvadotes, Santa María, Sanz, Landaluce, Lliviria, Coppel, Vega, Marín, Ruiz, Ribed, Cuervo, Eguinoa, Cárdenas, Díaz de las Heras, y muchos más.

Indian triunfa de nuevo.

A pesar de que la mala suerte ha perseguido en esta carrera a los mejores de sus corredores, Indian ha logrado ayer mañana un triunfo de los que ella acostumbra; en las motocicletas solas ha conseguido el campeonato de Castilla, cubriendo Angel Retana los 204 kilómetros 800 metros sobre su Indian, a una velocidad media de 82 kilómetros a la hora, advirtiéndose que, como saben nuestros lectores, ha tenido que subir cuatro veces el puerto de Galapagar.

En la segunda categoría de motos solas ha obtenido Acebo sobre Indian el segundo puesto, y en las motocicletas con coche al lado las Indian han ocupado el segundo y tercer lugar.

En las motocicletas pequeñas su corredor tuvo la desgracia de caer en la primera vuelta, cosa que le hizo retirarse por estar herido, y le imposibilitó el saborear las mieles de un triunfo que todos teníamos descontentado.

Las motocicletas Indian que han tomado parte en el campeonato de Castilla todas son del modelo de 1917, excepto una que lo es del 1916, con lo cual queda demostrado que esta casa acude a las carreras con motocicletas de cualquier modelo y que no necesita el último tipo de fabricación para obtener éxitos como el que ha conseguido ayer mañana alcanzando el campeonato que se disputaba.

HIPICA

Las carreras de ayer.

Con una animación extraordinaria se celebra el noveno día de carreras. Desde el principio se encuentran en el Hipódromo Sus Majestades Don Alfonso y Doña Victoria, las Infantas doña Isabel y doña Luisa, la duquesa de Vendome, los Infantes D. Carlos, D. Alfonso y los Príncipes D. Jenaro, D. Felipe y D. Raniero.

La primera carrera, premio Manifiesto, handicap de vallas, con 2.500 pesetas de premios y 3.500 metros de distancia, se la disputaron tres caballos, que llegaron: primero, Saphir VI, del barón de Güell-Pfandolit, montado por O'Connor; segundo, Roi de la Lande, del duque de Toledo, montado por Sembat, y tercero, Hollé, de D. Jenaro Parladé, montado por Broqueré.

Tiempo, cuatro minutos, catorce segundos y un quinto.

Apostas: ganador, 9,50 por duro.

La segunda carrera, premio Garvey (handicap), con un recorrido de 1.600 metros y 2.500 pesetas de premios, se la disputaron cinco caballos.

Llegó el primero Platino, del barón de Velasco, montado por Allemand; segundo, Fontenoy, de D. Pedro Aguilar, montado por Lanné, y tercero, Chispero, de D. Jenaro Parladé, montado por Garner.

Tiempo, un minuto, cuarenta y siete segundos, y un quinto.

Apostas: ganador, 27 pesetas por duro. Colocados: primero, 12,50; segundo, 7,50.

La tercera carrera, premio Tato (Military Handicap), con 2.400 metros a recorrer y 1.250 pesetas en premios, la corrieron seis caballos.

Llegó primero Emission, de D. Julián de Olivares, montado por el Sr. Alvarez Bohorques; segundo, Dacier, montado por el señor Gómez Acebo, y tercero, Explosif, de D. Ignacio Figuerola, montado por su dueño.

Tiempo, dos minutos cuarenta y seis segundos 4/5.

Apostas: ganador, 11 pesetas. Colocados: primero, 6,50; segundo, siete.

La cuarta carrera fué el premio Sirena (handicap), a reclamar, que se la disputaron seis caballos.

En ella había que recorrer 1.600 metros, y 1.500 pesetas de premio.

En esta carrera, llegó primero Liteblury, de D. Wallace Davis, montado por Stern; segundo, Romp, de D. Manuel de Oyarzábal, montado por Garner, y tercero, Mitau, del marqués de Villamejor, montado por Allemand.

Tiempo, un minuto, cuarenta y siete segundos 1/5.

Apostas: ganador, 12 pesetas. Colocados: primero, ocho; segundo, once.

El caballo ganador de la cuarta carrera, fué reclamado por D. Eugenio Luque en 1.600 pesetas.

La última prueba fué el premio Antivari, con 3.200 metros de distancia y 6.000 pesetas en premios.

Salieron a la pista seis caballos, y los premios los ganaron: el primero, Danos II, del marqués de Villamejor, montado por Archibald; el segundo, Imaginaire, de D. J. Cohn, montado por Stern, y el tercero, Chambon, de D. Jenaro Parladé, montado por Higson.

Tiempo, tres minutos, cuarenta y cinco segundos 4/5.

Apostas: ganador, 6,50. Colocados: primero, 6,50; segundo, siete.

A. SANCHEZ DE LEON

INFORMACIONES TEATRALES

JACETILLAS

Comedia.—Hoy lunes, última representación en función popular de El santo varón y Secreto de confesión.

El sábado 22 se verificará el beneficio de Nieves Suárez, poniéndose en escena Los pergaminos y estrenándose el entremés escrito expresamente para la beneficiada por Diego San José, titulado El manto prodigioso.

Apolo.—Hoy lunes se verificarán dos funciones, representándose en la de tarde, que dará principio a las seis y media, la celebradísima zarzuela en tres actos Las golondrinas (últimas representaciones), y en la de noche, a las diez y media, El señor Joaquín, Mañana de San Juan (entremés estrenado con extraordinario éxito en el beneficio de Rosario Leóns) y El monaguillo.

Reina Victoria.—Mañana martes se verificará en este teatro el beneficio de la bella tiple Carmen Crehuet, que tantas simpatías cuenta entre el público y que tan excelente campaña artística ha realizado.

Carmen Crehuet ha escogido para su beneficio la linda opereta La bella Riseta, y el segundo acto de A ver si cuidas de Amelia, obras ambas de gran lucimiento para esta excelente actriz y cantante.

Infanta Isabel.—Los admirables artistas de la compañía de Antonia Plana son ovacionados calurosamente en la interpretación del graciosísimo juguete cómicopolular en tres actos El sitio de Gerona, la obra de mayor fuerza cómica de la temporada.

El Pavaíso.—Compañía de zarzuela de Fernando Vallejo. Maestro concertador, Pedro Sufrañes. Primera tiple cantante, Clotilde Rovira. Primera tiple cómica, María Rovert.

Lista de la compañía: Clotilde Rovira, María Rovert, Rafaela Fuertes, Encarnación Argente, María Lebrón, Dora Lebrón, Pepita Gómez, Anita Ariño, Aurea Joste, Concha García, Emilia Moreno, Julia del Campo, Fernando Vallejo, Rodolfo Blanca, Jesús Martínez, Rodolfo Recobar, Marcelo Dosal, Vicente López, Rafael Gallego, José Bayons, Daniel Fernández, Alvaro Bermejo, José M. Soriano.

Apuntadores: Alfredo Gardo y Francisco Cuque.

Decorado: Propiedad de la Empresa. Sastrería: Fernando Maestre.

Archivo: Sociedad de Autores. Veinte coristas de ambos sexos.

Representante de la Empresa: Emilio Clavet.

Agencia Trust Teatral de España. Repertorio grande y chico. Todos los días variación de cartel. Estrenos de reputados autores. Debut el viernes 21 del corriente, con las obras La trapería, La rabalera y La casa del ministro.

Abonos para una sola persona transferibles para toda la temporada, diez pesetas.

Abonos familiares para varias personas para toda la temporada, 25 pesetas.

El señor Polichinela.—Con la mima esplendidez y buen gusto que lo estuvo en el Hotel Palace, ha instalado el señor Polichinela su precioso teatro en el amplio parque de recreos del Cinema X, rodeado de árboles y al aire libre. El Palace Guignol resulta ahora el «teatro-bosque».

Para la actual temporada ha reformado y aumentado notablemente su compañía; entre los nuevos artistas figuran varios jóvenes actores y actrices procedentes de la clase de Declamación que dirige en el Conservatorio la eminente y gentil artista Nieves Suárez.

Con su original y exclusivo repertorio lleva una buena lista de estrenos de las mejores firmas y un magnífico decorado nuevo.

En su enorme y pintoresca colección de muñecos hay grandes renovaciones de indumentaria, obsequio del señor Polichinela a sus pequeños personajes porque ninguno de ellos se ha dejado herir por «el soldado de Nápoles».

La inauguración de la temporada se verificará en la presente semana.

El general Maroto

Como es sabido, el Gobierno, el Ejército y el pueblo chileno acaban de tributar un solemne homenaje a la memoria del general español D. Rafael Maroto, cuyos restos han sido trasladados al panteón de militares ilustres de aquella República.

Aunque es bien conocida la figura histórica del famoso general, creemos oportuno reproducir el siguiente capítulo del episodio nacional de Pérez Galdós, titulado «Vergara»:

«Recibió el general a D. Fernando familiarmente en una gran pieza donde tenía su lecho y una mesa de escribir. Habíase levantado poco antes, y aun estaba la cama revuelta. Junto a una de las ventanas veíanse, sobre derrengada mesilla, la navaja y trapos de barba, llenos de jabón, señal de que su excelencia acababa de afeitarse. En la cómoda cercana estaba el servicio de chocolate, el canillón rebañado, migas de bollos y la servilleta sucia. Vestía D. Rafael levita vieja militar, con el cuello desabrochado, dejando ver la camisa de dormir, pantalón azul y unas enormes pantuflas de abrigo que cuadruplicaban las dimensiones de sus pies.

A poco de entrar Calpena, y despedido el asistente, se echó un capote por los hombros y sentóse a la mesa de despacho, donde tenía papeles a medio escribir, picadura esparcida y cigarrillos recién hechos. Sentados frente a frente, el emisario de Espartero expuso las condiciones de éste, que oyó el carlista con atención y sorpresa marrullera, y al terminar se produjo un silencio que a Calpena le pareció larguísimo; el general, recogiendo aquí y allí la picadura, y aprovechándola minuciosamente, tardó en formular la respuesta, que había de ser solemne por tratarse en ella de los destinos de la infeliz España.

«Ya no estamos en la situación de hace dos meses—dijo al fin, mirando al mensajero en las pausas—.Entonces no tenía yo fuerza... me refiero a la fuerza moral... y ahora la tengo: Ya se habrá usted enterado de la justiciada que hice ayer. No había más remedio. Me importó poco que D. Carlos refulgiera. Al fin me dará la razón, cuando yo consiga, y lo conseguiré, librarle del cautiverio en que le tienen cuatro clérigos y cuatro buscavidas. No descansaré hasta no hacer la limpia total... Pero vamos al caso: decía que ahora tengo fuerza y procuraré mejor todo lo posible, si hacemos la paz, la situación ulterior de ese Rey que tan ingrato es para mí. Puesto que todo puedo decirlo, y lo que a usted diga es como si lo hablara con el propio Baldomero, sepa que la Reina y su hijo D. Sebastián ven las cosas de un modo más razonable que D. Carlos... naturalmente, poseen luces, criterio, que Dios no ha concedido a S. M... y hoy por hoy se contentarían con el reconocimiento de los derechos de D. Carlos, abdicando éste en su hijo y en Isabel juntamente... ¿Conoce usted la historia de Inglaterra?»

«Un poco. El caso es como el de Guillermo y María.

«Justo; sólo que lo que allí hizo el Parlamento, aquí lo haría D. Carlos en nombre de Dios. Pues bien: sepa Espartero que en este punto no cedo ni un ápice, ¡porral, pues así lo he concertado con la de Beira... Claro que el pobre D. Carlos es ajeno a todo; pero ¿qué ha de hacer el buen señor mas que conformarse?»

«Mi general, desde luego aseguro a usted que esa combinación no ha de aceptarla mi poderdante. De ella resultará una Familia Real gravosísima, con toda esa plaga de reyes padres y reyes madres... Y luego, ¿en qué condiciones ejercerían el Poder Real Isabel y Carlitos?»

«Como los Reyes Católicos, mancomunadamente, firmando juntos, pues si en aquel matrimonio se casó Aragón con Castilla, en éste se casan y conciertan dos ramas igualmente legítimas, para bien de la nación, y para establecer una paz duradera. Creo yo que esto es muy patriótico.

«Será muy patriótico; pero imposible en la práctica. Délo usted por rechazado.

«Muy pronto lo asegura—dijo Maroto dándole un cigarrillo que acababa de liar—. Si Espartero me acepta esto, admito yo sin más discusión lo referente al reconocimiento de grados tal como él lo propone... y hemos concluido... Fíjese usted en que tengo fuerza, y ahora no hemos de estar arma al brazo. Mis soldados anhelan batirse; yo también. Aquí faltaba unidad; yo acabo de hacerla, ¡porral!, y sin necesidad de que venga en mi ayuda ese loco de Cabrera, que para nada me hace falta, intentaré bajarle el tupé al amigo Espartero. El vale mucho; hace tiempo le he conocido... Pero nuestras discordias le han ensoberbecido; los laureles de Peñacerrada los debió a la ineptitud de Guergué y a lo desordenado que estaba aquel ejército. Batallones hubo allí enteramente a mi devoción; otros padecían la rabia apostólica. Yo he curado esa rabia, ¡porral!, y mi ejército es mio; todo él respira con mi aliento... De modo que... En fin, dígame usted algo.

«¿Sobre qué, mi general?»

«Sobre estos propósitos míos de aplacarle un poco los humos a su amigo de usted, ¡porral!»

«Pues mientras no se llegue a la paz, ninguna contingencia de la guerra podría causarme asombro, ni sobre ellas tengo por qué anticipar opiniones. Buen militar es usted, y del arroyo de sus soldados nada he de decir, pues reconocido está por todo el Mundo. Podrá suceder que alcance usted una victoria con que se olvide el desastre de Peñacerrada; podrá suceder lo contrario... ¿Quién lo sabe? Si se me permite una opinión radical, diré que ya han demostrado unos y otros su valor; que España no desea mayores pruebas de pericia militar y de personal bravura. Hemos llegado a ese punto del duelo en que se impone la cesación de los golpes y el abrazo de los combatientes. Los jueces del terrible lance han visto maravillados la entereza heroica de los dos caballeros; estiman como de igual importancia las terribles heridas que uno y otro se han hecho; el juicio de Dios está cumplido, y la sentencia no puede ser otra que

la conservación de las vidas de entrambos. No hay más remedio que envainar los aceros. La paz se impone. ¿Qué quiere usted? ¿Convertir a España en sepulcro de dos inermes cadáveres? Pues España no quiere eso: anhelar la vivir, y el obstinarse en que muera, en que muramos todos, pareceme una terquedad salvaje... Formule usted de un modo más práctico el artículo referente a la Familia Real y a la situación de cada Príncipe después del Convenio, y la paz, tal creo yo, tardará lo que tardemos en concertar la entrevista final de Maroto y Espartero. Se ha de mirar antes por los fueros de España y de la humanidad que por los intereses de tanto y tanto Príncipe, que con sus pretendidos derechos están desangrando a la raza, y nos la dejarán anémica.

«Pues si en los derechos de Príncipes, ¡porral!, hay que quitar hierro, ¡porral!, empecen ustedes por dar carpetazo a los de Isabel.

«Eso no puede ser.

«¿Ah!... ¿Conque no puede ser? Pues lo mismo digo yo de los de D. Carlos... Ya lo ve usted: volvemos al principio, y nos encontramos en septiembre del 33, ante el cadáver de Fernando VII, que, entre paréntesis, era una mala persona.

«No divaguemos, mi general.

«No divaguemos. Conste que no puedo ceder en la combinación propuesta por mí. Reinarán Isabel y Carlos, o Carlos é Isabel, tanto monta, con iguales derechos, con iguales prerrogativas...»

«Anticipo a usted que Espartero rechazará la combinación.

«Pues antes que ceder en ello, cedería yo en lo del reconocimiento de grados, aunque sé que daría un disgusto a muchos personajes de acá, que esperan las paces para saber la paga que han de cobrar...»

«No divaguemos. Me voy descorazonado, temeroso de que el de Luchana me acuse de no haber sabido expresar su pensamiento. En nombre suyo rechazo la organización estrambótica y complicada del Poder Real, que sería lanzarnos a la mayor confusión y desconcierto. Piénselo usted, mi general, y aguardaré hasta mañana.

«Lo he pensado bien—dijo el caudillo dando un puñetazo en la mesa—. No puedo yo, Rafael Maroto, tirar a los pies del caballo de Espartero los derechos de D. Carlos.

«Pues ya verá usted... Ya verá, permítame que se le diga, el pago que le dará don Carlos por esa transacción a la inglesa, a la protestante. Todo lo que no sea reinar él solo, con poder absoluto, brutal, le parecerá el triunfo de la revolución y de la herejía...»

«¿Ah, lo sé!... Pero yo cumplo con mi conciencia, ¡porral!, y hay otras personas en la familia de S. M. que no se han puesto en esa actitud intransigente, por no estar dominadas por un clerigüico loco, ni por la cáfila de parásitos... En fin, no puedo ceder en esto. Si él no cede tampoco, sea lo que Dios quiera...»

«¿De modo que es cosa cerrada? ¿Puedo retirarme?»

«Cerrada es... pero no se vaya usted tan pronto. Quiero obsequiarle con una copita...»

«Levantóse Maroto; de una próxima alameda sacó botella y copas, y al dejarlas en la mesa, requiriendo después su capote, que se le caía, dijo: «Ya sé que no pierde usted riño y que aprovecha estas embajadas para distraerse con alguna conquistilla... Cosa muy natural... Crea usted que no se mueve la hoja en el árbol en todo este país sin que yo lo sepa.

«Ya, ya veo que hay más polizontes que criminales; señal cierta de un estado moribundo. Pero si todo lo que su policía le cuenta es tan verdadero como mis conquistas, está usted muy mal servido, mi general.

«¿De veras? Por eso les digo yo: et sur tout, point de séle, ¡porral!... Va usted a probar un vinito que me ha regalado nuestra excelsa Soberana.

«¿Cuál? Porque, según la cuenta de usted, el arreglo de Reinas nos ha de resultar muy parecido a las monteras de Sancho: una Reina para cada dedo.

«Ya veremos eso... Convinimos en no discutir más ese punto... Este vino me lo regaló la princesa de Beira, hoy Reina de Castilla.

«Pues si usted no me riñe, bebo a la salud de Isabel II.

«Yo también, que una cosa es la galantería y otra la convicción política.»

Academia de la Historia

La última sesión de la Real Academia de la Historia fué presidida por su director interino, marqués de Laurencin, restablecido ya de la operación que le fué practicada.

Presentó los cuatro voluminosos tomos de la edición espléndida que del «Quijote» ha hecho la Academia Española, con ilustraciones de D. Ricardo Marín, y dió cuenta de haberse otorgado por el ministerio de la Gobernación, a la de la Historia, la franquicia postal, con arreglo al art. 42 del reglamento de 7 de junio de 1898.

Se hizo un resumen de lo contenido en el legado testamentario del correspondiente que fué el Sr. Polo y Peyrolón, y de los libros y legajos que lo forman.

Leyó varios informes el Sr. Gómez Moreno, y a instancias del Sr. Puyol dió el Sr. Lampérez algunas noticias sobre el estado de las obras de la cúpula de la catedral vieja de Salamanca.

También presentó el Sr. Puyol, en su nombre y en el de los señores conde de Cedillo y Bonilla y San Martín, una proposición sobre el régimen de las publicaciones de la Academia y otras reformas.

Los últimos correspondientes que han sido elegidos son el Sr. Desdévices du Desert, en Clermont-Ferrand (Francia); D. César Alfonso Pastor, en Quito (Ecuador); D. Ignacio Bauer y Landauer, en Segovia; D. Salvador Cabeza de León, en Santiago de Compostela, y D. José Augusto Sánchez Pérez, en Guadalupe.

AGUA DE SOLARES

Insustituible como agua de mesa.

GRAN MUNDO

Bodas. Se ha verificado el enlace de la Srta. Enrieta Pérez de Acevedo con el distinguido señor D. Mariano del Soto e Hidalgo. Apadrinaron a los novios el abogado don Manuel de Acevedo y Croquer y su esposa, la señora doña Herminia Pérez de Acevedo. Terminado el acto, los invitados se trasladaron al domicilio de la novia, donde se sirvió un espléndido lunch. Los novios salieron por la tarde en el expresito para Santander, Bilbao y San Sebastián, donde pasarán la luna de miel. En la iglesia de San Fermín de los Navarros han contraído matrimonio la señorita María de los Dolores Mazares y D. Ramón Barillo. Apadrinaron la boda la señora doña Pilar Anger, viuda de Burillo, y D. Ignacio Mazares. Fueron testigos el excelentísimo señor general D. Gonzalo Carvajal, D. Bernardo Mazares, D. Pedro Sancho y D. Rafael Mazares, por parte de la novia, y el Sr. D. Víctor Cobán, D. Ricardo Ortiz, D. Juan Lázaro y D. Enrique Goded, por la del novio. Bendijo la unión el capellán D. Nicolás Marín. Después de un exquisito lunch servido en el Palace Hotel, los recién casados salieron para diversas poblaciones de España.

Comidas en el Ritz. El ministro de Noruega y la baronesa de Wedel dieron el viernes en el Hotel Ritz una elegante comida, siendo sus comensales el embajador de Inglaterra y lady Hardinge; el ministro de los Países Bajos y Mme. Van Roven; el ministro de Instrucción pública, don Santiago Alba, cuya bella esposa no pudo asistir por estar indisputa; el primer introductor de embajadores y la condesa de Velle y su hija; el ministro de Suecia; el subsecretario de Estado, marqués de Amposta; el marqués de Castel-Bravo y el agregado militar a la legación de Noruega, teniente Michelet. El mismo día hubo otra comida, sentándose a la mesa los duques de Westminster y de Peñaranda; lord y lady Herbert Hervey; la marquesa y el marqués de Marzales; la señorita de Castrillo; la condesa y el conde de Mora; el marqués de San Miguel y el conde de la Maza. También dió una comida el agregado militar a la Embajada de Francia y Mme. Du Petit-Thouars, a la que asistieron el embajador francés y Mme. Thierry; el mayordomo mayor de la Reina y la duquesa de Santo Mauro; la marquesa y el marqués de Santa Cruz; la condesa de San Martín de Hoyos y M. Adrien Thierry.

Toma de hábito. En el monasterio de las Comendadoras de Santiago se ha reunido el Capítulo de Caballeros para armar caballero y vestir el hábito de la Orden a D. Miguel Quijano de la Colina y Fernández de la Mora. Apadrinó al nuevo caballero el vizconde de Bellver, y le calzaron las espuelas los condes de Campillos y de la Real Piedra. Entre los caballeros que formaron el Capítulo, figuraban los duques de Medinaceli y de Tovar; marqueses de Pidal, Angulo y Campomayor; condes de Cerragería, Revilla y Mayorga, y D. Santiago Morales de los Ríos.

Reales gracias y títulos del Reino. Le ha sido concedida la banda de Damas Nobles de María Luisa a la señora de Polo de Bernabé, esposa del embajador de España en Berlín. El ministro de Gracia y Justicia anuncia que ha sido solicitada por D. Gonzalo Sánchez y Mayans la rehabilitación del título de marqués de Montemira.

Natalicios. Con toda felicidad han dado a luz unas hermosas niñas la condesa de Revillagigedo y la marquesa de la Calzada. La condesa del Castillo de Vera ha dado a luz felizmente un niño.

Liga Africanista Española

La Junta central de la Liga Africanista Española celebró el día 13 la sesión correspondiente a este mes, bajo la presidencia del marqués de Pílares y con asistencia de los señores Semprún, Milans del Bosch, Couder, Cabeza, García Goyanes, P. Postius, Bonelli, Perea, Barbastro, Orduña, general Alfau, Topete, Barrera, Orueta, Antón, Las Heras, García Faria, Gil de Biedma, Vera, Güell, conde de Gamazo, Bastos, Aguilar, marqués de Hoyos y García Alonso. Se dió cuenta de varios asuntos de despacho y se continuó la discusión de la importante ponencia relativa a cuestión tan transcendental y de tan vital interés como es el problema de la enseñanza en nuestra zona de Marruecos. Examinóse este problema en sus varios aspectos en cuanto se refiere a españoles y demás europeos, moros e israelitas, y en cuanto a la importancia que este problema tiene como medio de atracción, y forma de realizar la alta misión civilizadora que nos está encomendada en aquellos territorios, indicándose oportunamente por el general Alfau la conveniencia de que en las Escuelas de Comercio que se creen y en las que ya existen se otorguen diplomas oficiales a los que en ellas cursen sus estudios. Se aprobaron varias conclusiones de la referida ponencia, quedando para la sesión próxima el estudio de las restantes. Se trató también del informe referente a la importantísima cuestión de las comunicaciones marítimas entre la Península y Marruecos, que de modo tan esencial ha de influir en el desarrollo de los fines que persigue esta patriótica Asociación, dando impulso al comercio de la Península con nuestra zona de protectorado, y fomentando en ésta los intereses españoles. Seguidamente se celebró la junta general del semestre, en la que el secretario, Sr. García Alonso, dió lectura de una extensa memoria relatando los trabajos realizados en los últimos seis meses por las secciones de la Junta central, y las gestiones llevadas a cabo,

asi como las numerosas exposiciones elevadas al Gobierno de Su Majestad acerca de varias cuestiones de importancia para el porvenir de España en Africa. El presidente, con cáusticas frases, hizo después el elogio del Sr. Barrera, que asistió a la reunión y que con tanto acierto y tanto celo viene desempeñando el Gobierno de nuestras posesiones en el Golfo de Guinea. El Sr. Barrera, desfilando a la invitación del presidente, prometió dar una conferencia en la Liga Africanista Española acerca del territorio de su mando, y tuvo la bondad de adelantar numerosos datos de gran interés, referentes al estado y porvenir de la isla de Fernando Poo y de nuestras posesiones en el Golfo de Guinea, que fueron escuchadas con gran interés y complacencia por cuantos asistían a la reunión. El Sr. Barrera fue muy felicitado.

DESDE TANGER

Un oficial muerto y otro gravemente herido por sus asistentes indígenas. Tánger 16.—Comunican de Arzila que dos oficiales regresaban ayer del campamento, después de cobrar sus consignaciones, cuando fueron agredidos por sus asistentes, que pertenecían a la Policía indígena. Según se dice, dicha pareja de Policía marchaba detrás de los oficiales, y disparó a traición sobre los oficiales, cayendo uno de éstos muerto, y el otro gravemente herido. Los agresores internáronse en la montaña.

NOTICIAS DE PORTUGAL

El Sr. Vasconcellos. Lisboa, 16. El ministro de Portugal en Londres, Augusto de Vasconcellos, regresará a su puesto el próximo lunes. La epidemia. La enfermedad reinante, que en todos los casos se presenta muy benigna, ha atacado a la mayoría de los actores, viéndose obligados los empresarios a cerrar los teatros. (Agencia Radio.)

SUCESOS DEL DIA

Marido agresor. Clodoaldo Romo Cortés entró en un bar de la calle de la Magdalena, núm. 1, y allí encontró a su esposa, Pilar García García. Después de breve disgusto, Clodoaldo infligió a Pilar dos heridas en la cara. La agredida, en grave estado, pasó a la Casa de Socorro del distrito, y más tarde al Hospital provincial. El dinero del avaro. El trapero Vicente Vinsass Ramos guardaba en su domicilio, Mira el Sol, 13, entre la tapicería del respaldo de una silla vieja, la no despreciable cantidad de dos mil duros. Anoche el hombre estaba solo en casa, y para distraerse, decidió sacar su dinero para contar los billetes y volver a extasiarse contemplando la admirable labor realizada por la Casa de la Moneda. Cuando desclavó la tapicería, su pena no tuvo límites al ver que habían desaparecido las 10.000 pesetas, que había ganado a fuerza de traficar con microbios, y fué a contar su dolor al Juzgado de guardia.

Borrachera grave. Joaquín Muñoz Paz, que con otros amigos había estado bebiendo vino en la taberna había estado bebiendo vino en una taberna de la calle de Santa Engracia, núm. 35, al salir sufrió una caída, por su alcoholismo agudo, y se produjo una herida en la ceja derecha y conmoción cerebral. Tuvo que ser trasladado al Hospital de la Princesa. Quemaduras. La niña Lucila Acevedo Casas se produjo quemaduras de importancia en varias partes del cuerpo al caerla encima un puchero de agua caliente. El hecho ocurrió en la calle de Toledo, núm. 131. Denuncia. Manuela Arqueró Gómez, que habita en la calle de la Cabeza, núm. 30, ha denunciado a un huésped suyo, llamado Manuél Vallés Jiménez, de cincuenta y un años, que se ha evaporado con dos mantas, valoradas en 60 pesetas. Las bolsilleras. En la Puerta del Sol fué detenida una niña de once años, por haberse apoderado de una cartera con 14 pesetas que en el bolso de mano llevaba doña Siria Stallo Las Peñas, domiciliada en la calle de Andrés Borrego, núm. 20. Travesuras infantiles. Eduardo López Gómez es un pequeñuelo de trece años, que cuando sale a la calle se olvida de que tiene que volver a su casa. Ayer le envió su padre a comprar un panecillo, y como no volvió hasta tres horas después, el padre, por castigarle, le ató las manos y las piernas en su domicilio, Desengaño, núm. 29. A los gritos que dió el muchacho, acudieron algunos vecinos, y después de desatarle fué asistido de lesiones leves, y el asunto pasó al Juzgado de guardia. Caídas. El niño de cinco años Gregorio Hernández Martín se causó lesiones de pronóstico reservado al caerse empujado por otro niño con el que estaba jugando. En la carretera de Torreledones a Hoyo de Manzanares se cayó de la bicicleta que montaba, Simón Noriega Martín, de veintinueve años, domiciliado en la calle de Ponce de León, núm. 9, y se produjo lesiones de alguna importancia. El reloj de un verbenero. En la verbena de San Antonio, de la Florida, le robaron un reloj de oro valorado en 600 pesetas a D. Antonio Maceda Bonzo.

Después de la guerra empezará la lucha económica Para ello debe usted aprender IDIOMAS La Escuela BERLITZ Se los enseñará bien y en poco tiempo ARENAL, 24.—MADRID. Teléfono 1.428.—TRADUCCIONES

El conflicto europeo

COMUNICADOS OFICIALES

FRANCIA Posiciones recuperadas. Paris, 16. Comunicado de las once de la noche.—En Woevre, los alemanes que habían conseguido poner pie esta mañana en la aldea de Xivray a raíz de un vivo ataque, han sido arrojados de dicha aldea al poco tiempo por las tropas francesas y han restablecido sus posiciones y han hecho prisioneros, entre ellos un oficial. No hay nada que señalar en el resto del frente. (T. S. H.) BALKANES Destacamentos búlgaros rechazados. Paris, 16. Parte oficial de Oriente: En la mayor parte del frente hubo gran actividad de artillería. Varios destacamentos búlgaros intentaron hacer reconocimientos y llegar a las líneas aliadas, pero fueron rechazados con grandes pérdidas. Derribamos dos aeroplanos enemigos. (Agencia Radio.) INGLATERRA Incursiones. Londres, 16. Comunicado de la tarde.—Ayer por la tarde uno de nuestros destacamentos de incursión penetró en un puesto alemán al Sudoeste de Merry y regresó con 11 prisioneros. Durante la noche verificamos también con éxito otras incursiones al Sur del Somme y las proximidades de Hebuterne, a raíz de las cuales cogimos 27 prisioneros y tres ametralladoras. La artillería enemiga ha demostrado gran actividad durante la noche al Este de Bethune y entre Lovre y el canal de Ipres a Comines; su intensidad ha sido particularmente grande esta mañana, en el sector del lago de Diekebusch. (T. S. H.) Lucha de aviaadores. Londres, 16. Comunicado de la noche.—No hay nada digno de mención. Aviación.—El día 15 nuestros aviaadores verificaron reconocimientos; cooperaron como de costumbre con la artillería y tomaron buen número de fotografías. Diez y nueve toneladas de bombas fueron lanzadas por nosotros durante el día, y nueve toneladas durante la noche, siendo los blancos más importantes las estaciones ferroviarias de Staires y de Armentieres y los muelles de Brujas. Derribamos tres aparatos alemanes y un globo cautivo y obligamos a aterrizar sin gobierno otros dos aparatos enemigos. No falta ninguno de nuestros aviones. (T. S. H.) AUSTRIA Un general muere en la batalla. Viena, 16. Las tropas del general en jefe Archiducque José, sorprendieron las posiciones de defensa en el límite Este del Montello y penetraron en ese alto terreno. El general de caballería Schonburg fué muerto por una granada al atravesar las posiciones. El número de prisioneros cogidos en el Piave asciende a 3.000; hasta ahora se anuncia que han sido cogidos 50 cañones. También el primer asalto a ambos lados del Brenta tuvo éxito. La enconada resistencia del enemigo fué quebrantada y venciendo todos los obstáculos nuestras tropas penetraron hasta la tercera posición enemiga, donde cayeron prisioneros entre nuestras manos unos 6.000 hombres entre italianos, ingleses y franceses. Sin embargo, sólo logramos afianzarnos en parte de las posiciones que allí habíamos conquistado. Al Este del Brenta, el monte Raniero, ante un contraataque enemigo, apoyado por intenso fuego de artillería, tuvo que ser abandonado; mientras tanto, en la vertiente Norte del monte Grappa, atacaron en vano a nuestros batallones que habían asaltado sus primeras líneas. En las Siete Aldeas atacaron nuestros regimientos a un grupo de ataque aliado preparado ya desde la víspera. Ante su contraataque tuvo que ser evacuado parte del terreno conquistado. En Liva arrebatamos a los italianos el Posso Alto, en la región de Adanello. Compañías experimentadas alpinas asaltaron el Cosso di Dicavetta, a raíz de lo cual cogimos cien prisioneros y tres cañones enemigos. En Albania, al anochecer del día 14 fué re-

chazado un nuevo ataque de los franceses en Devolitale. (T. S. H.) REVOLUCION EN AUSTRIA

La crisis es muy grave. Zurich, 16. El corresponsal vienés del Berliner Tageblatt telegrafía a su periódico: «No se sabe aún lo que hará el Gobierno si la Corona se niega a aceptar la dimisión cierta del Gabinete. Es probable que ni el mismo Seidler lo sepa. En realidad, esta crisis no es una crisis de Gobierno ni de Parlamento, sino una crisis de Austria. Como ya lo hemos dicho, la vieja Austria de 1867, que conocía los Estados de la Corona, però no de la nación, ha dejado de existir. Seidler, que carece de todo sentimiento patriótico, no se ha dado cuenta de ello, y en esto reside precisamente el carácter particularmente peligroso de la situación. Este problema es para el Imperio alemán y para el vecino Estado austriaco de la más alta importancia. Es necesario que Berlín se dé cuenta de que ya no existen los firmantes de la antigua alianza, y de que ninguna Potencia del Mundo, ni aun la misma Alemania, podría hacer que volviera el antiguo estado de cosas.» (Agencia Radio.) Disturbios en Lemberg. Paris, 16. A Berna le comunican de Cracovia que el sábado último han estallado serios motines en Lemberg a causa de la falta de viveres que existe desde hace tiempo en esa ciudad. A las ocho de la mañana la multitud se estacionó delante de las casas de comerciables pidiendo pan. En numerosos sitios las tiendas de productos alimenticios fueron invadidas, las puertas forzadas y las tiendas saqueadas. La gente también voceó varios carros cargados de viveres. La Policía, impotente para restablecer el orden, tuvo que acudir a la tropa. Inmediatamente se dió orden de que 5.000 soldados se dirigieran a Lemberg. Se han verificado numerosos arrestos. (T. S. H.)

LA OFENSIVA ALEMANA

La calma actual. Paris, 16. Comentando la actual situación de la batalla, el teniente coronel Rousset, en Le Petit Parisien, escribe: «Creo que la actual calma se prolonga demasiado tiempo. El fracaso que Ludendorff acaba de experimentar se transformaría en un desastre irreparable si no fuera seguido en breve plazo por un nuevo ensayo de reparación. La artillería se deja oír en todas partes entre Montdidier y el Oise, y al Sur del Aisne y al Oeste de Reims. Esto es indicio de tenaz voluntad, que no debilitan los obstáculos. Es también una añagaza para disminuir nuestras precauciones y extravayar nuestra vigilancia. Pero todo esto es claro como la luz del día. Aprovechemos el nuevo descanso que nos ha proporcionado el valor de nuestros soldados y la clarividencia y ardor de nuestros generales.» (Agencia Radio.) Epidemia en Berlín. Amsterdam, 16. Una epidemia semejante a la que se declaró en España ha empezado a hacerse sentir en Berlín. La enfermedad presenta todos los síntomas de influenza. La Prensa teme que se agrave a causa de la debilidad física de la población. (Agencia Radio.)

Ultima hora

Amenazan con la huelga. Ferrol, 16.—Las Sociedades obreras han comunicado a la Empresa de los Astilleros empleados en La Graña, que los obreros allí empleados se declararán en huelga, si no se les concede la jornada de ocho horas, en vez de nueve que trabajan en la actualidad. El representante de los Astilleros les contestó que la Empresa accederá a las pretensiones de los obreros, siempre que la Constructora Naval y las Empresas similares concedieran igual jornada, lo cual se duda, porque la Empresa del Arsenal tiene contratados obreros a razón de cincuenta y cuatro horas semanales. Lamentase la actitud de los obreros de La Graña, por encontrarse la industria en estado floreciente.

Todavía iba a colocar hoy la quilla a un buque de 200 toneladas, y se ha suspendido la ceremonia por la causa mencionada. Actualmente construyen dos barcos, y en breve empezarán las obras de otros dos. Mitin maurista. Vigo, 16.—Con regular concurrencia se celebró en el teatro Tamberlik el anunciado mitin maurista. Presidió el ingeniero señor Sainz Diaz, y hablaron los Sres. Suárez González, Santiago López, Mosquera y don Adolfo Espino, presidente de la Agrupación maurista en Vigo, quien hizo el resumen. Huelga de constructores de coches y similares. Zaragoza, 16.—Los constructores de coches y similares se han declarado en huelga en la mayoría de los talleres porque los patronos no les han concedido la rebaja de la jornada y el aumento de jornal que tenían aquéllos solicitados. Las huelgas de obreros del campo. Córdoba, 16.—Continúan sin resolver las huelgas de obreros del campo de varios pueblos. En los de Castro del Río, Espejo y Villanueva se han concentrado fuerzas de la Guardia Civil. Dos aviaadores ingleses. Hoy han llegado procedentes de Algeciras dos tenientes de aviación del ejército inglés, internados en esta capital. Ambos oficiales fueron los que aterrizaron hace días cerca de Río Martín.

LOS FERROVIARIOS ANDALUCES

Piden aumento de sueldo

Córdoba, 16.—El Sindicato de los ferroviarios de la Compañía de los Andaluces han acordado pedir el aumento de un 50 por 100 en los sueldos de 2.000 ó menos pesetas, y de un 30 por 100 en los de 2.000 pesetas en adelante. Solicitan además otras mejoras en el servicio. Razonan la petición del aumento de los sueldos, manifestando que cada día se hace la vida más imposible, porque apenas pasa semana sin que sean elevados los precios de los artículos de primera necesidad. Que les resulta imposible la manutención de la familia, aunque para ello se precinda de la carne, verdadero artículo de lujo, y de otras especies, cuyos precios las han puesto fuera del alcance de la inmensa mayoría de los españoles. EL CARTEL DE HOY

COMEDIA.—(Compañía cinematográfica.—Última semana.)—10.30 (función popular). El santo varón y secreto de confesión. INFANTA ISABEL.—(Compañía de Antonio Plana.)—10.45 (doble). El sitio de Gerona (tema de teatro). APOLO.—6.30 (especial). Las golondrinas (tres actos) (última representación).—10.30 (especial). El señor Joaquín, Mananita de San Juan y El monaguillo. REINA VICTORIA.—10.45 (especial). Despedida de la artista vienesa señorita Mizzi Wirth con La vida alegre. CIRCO DE PARISH.—A las 10 de la noche.—Grandioso espectáculo popular, 5 beneficios del público.—Sillas en pista, 1 peseta.—Entrada de paseo, 40 céntimos.—Único espectáculo en su género.—Tres horas de alegría y regocijo, con magnífico programa por la compañía de circo de madame Vve. de William Parish. MAGIC PARK.—10.15 (gran éxito). El Principe bambino y Las tres Gracias.—Duque Gaby, Comte, recreos y atracciones. TRIANON-PALACE.—7.45 y 11.30.—Cineógrafo y variedades.—Despedida de La Verna y María Esparza.—El martes cineógrafo selecto a precios populares. CINE IDEAL.—Tarde a las 6 y noche a las 10.—El lunes, grandioso y selecto programa de estrenos: El almacén de juguetes, Chouffeur y violinistas, Rodez y sus cercanías y otras.—Último día del coposal éxito María Rosa (según la obra del eminente Angel Guimerá).—Continuamente estrenos de las mejores producciones. PARQUE DE LA CIUDAD LINEAL.—Abierto desde las 5.—Recreos varios.—Teatro en la sala de fiestas del Casino.—Restaurant.—A las 10, viernes y sábados de salón. FRONTON MADRID.—A las 4.30 de la tarde.—Partidos a raqueta entre señoras.—Partido a 35 tantos.—Amata y Teresa contra Angéles y Pili.—A las 10 de la noche.—Partidos a raqueta entre señoras.—Partido a 30 tantos.—Matilde y Joaquina contra Patsy y Pilar.

Rogamos a los señores suscriptores de provincias y extranjero que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las tijas con que recibe LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

ROGAD Á DIOS NUESTRO SEÑOR POR EL ALMA DE Ricardo Catarineu y Valero QUE DESCANSO EN EL SEÑOR EL DIA 16 DE JUNIO DE 1918, A LAS CINCO DE SU MADRUGADA Á LOS QUINCE AÑOS DE EDAD Su desconsolada madre doña Teodora Valero Martín, viuda de Catarineu; hermanos Juan Antonio, Napoleón, Leonardo Alvaro y Teodora; tíos, primos y demás parientes, RUEGAN á sus amigos le encomienden a Dios Nuestro Señor y asistan a la conducción del cadáver, que se verificará el día 17, á las dos de la tarde, desde la casa mortuoria, Colonia de la Prensa, hotel (Carabanchel), á la Sacramental de San Lorenzo y San José, por lo que les quedarán muy agradecidos. No se reparten esquelas.—Se suplica el coche.

GRANDES ALMACENES DE LA PUERTA DEL SOL

ACTUALMENTE EN ARTICULOS PARA CAMPO, PLAYA Y VIAJE. TODO MAS ELEGANTE Y MAS BARATO QUE EN NINGUNA PARTE

- Por 0,95 Juegos de visillos bordados, ingleses.
Por 4,50 Visillos todo tul, fruncido, fantasia.
Por 5,95 Visillos novedad de encajes malla.
Por 3,95 Stores de muselina con volantes.
Por 4,75 Stores crudos estilo comeloy y despacho.
Por 15,95 Juegos cortinas de tul, dos hojas, con volantes.
Por 0,85 Juegos de barras doradas para visillos.
Por 3,50 Juegos completos de bastón para stores.
Por 24,50 Juegos de cortinas bordadas, novedad, con sus bandos.

- Por 2,75 Cubrecorsets con encajes.
Por 2,50 Pantalones con tira bordada.
Por 5,95 Camisones con tira bordada.
Por 3,25 Enaguas lencería con bordados.
Especialidad en equipos de novia. Surtidos inmensos en ropa blanca, práctica y de lujo, confeccionada en todas las tallas, para señoras y niños.
Infinidad de telas novedad para vestidos de verano.
Por 27,00 Cortes vestidos de seda.
Por 4,50 Cortes vestidos de lana.
Por 8,50 Vestidos para campo.
Por 1,50 Blusas confeccionadas, batista novedad.
Por 7,50 Guardapolvos para viaje.
Por 11,95 Faldas de seda, magnificas.
Por 4,25 Faldas de lana inglesa.
Por 3,75 Faldas de moaré.
Por 1,10 Piezas de encaje.
Por 0,90 Piezas de cintas de seda.
Por 0,30 Una docena de aplicaciones encaje.
Por 0,90 Un par de guantes.
Por 4,00 1/2 docena de medias, negro sólido.
Por 1,00 1/2 docena de pañuelos jaretón.
Por 1,75 Velos para la cabeza.
Por 0,05 Pasadores de sombreros.

Batas confeccionadas en todas las tallas para señora, por 10,50. Velos malla fantasia para el sombrero, por 0,45. Sombreros adornados para señora, por 5,90, y millones de artículos más confeccionados y por confeccionar con la misma baratura

15, PUERTA DEL SOL, 15. -- Entrada libre.

NOTA.—Estos precios solamente son para las ventas al detall, siendo inútil intentar hacerlas al por mayor, pues éstas quedan suprimidas temporalmente.

PRESTAMOS por alhajas y papeletas del monte.—Sevilla, 12-14, entrelo.

GUARDAMUEBLES EL MAS IMPORTANTE 19 y 21, Fuencarral, 19 y 21. Cayetano Polo y Hermanos

CAMAS DORADAS DORADO UNICO INALTERABLE. UNICA FABRICA VERDAD EN MADRID. Pinarillo, 5.—ESPOZ Y HINA.—5.

ANUNCIOS y escuelas de defunción novenario y aniversario, en varios periódicos combinados, a precios muy económicos, los publica la Sociedad General DE ANUNCIOS MONTERA, 19 (ANTES ALCALA, 9) Madrid, Teléfono 517. Tarifas gratis dan y envían a quien las pida.

ESANOFELE CONTRAVENENO DEL MOSQUITO. Eviene el paludismo y lo cura en todas sus formas. Dosis curativa: Seis píldoras diarias, por quince días. Dosis preventiva y reconstituyente: Dos píldoras diarias. Rogamos a los señores doctores que lo ensayen en los casos que resultaron incurables con cualquier otro tratamiento, con la seguridad de que después no lo abandonarán nunca. DEPOSITO: PÉREZ, MARTIN Y C. ALCALA, 9. MADRID

Para la TOS FERINA recomendase muy eficazmente el JARABE ANTIFERINO de Sánchez Ocaña, por la seguridad de sus efectos y el pronto alivio de los niños. Precio, 2 y 3,50 pesetas.—Farmacia, Atucha, 35, y principales de España. Por mayor, E. Durán y Pérez Martín y C. MADRID.

Géneros para la confección del corsé. La casa mejor surtida y económica.—Alfonso de Codos.—Conde de Romanones, número 2.

SOMBREROS PARA SEÑORAS Y NIÑOS

En el piso entresuelo, donde tenemos instalada la Sección de confecciones en ropa blanca, exponemos últimos modelos de sombreros para la presente estación en NANSOUK, PIQUE Y PAJA á precios ventajosos.

Para campo y playa, desde 1,95 á 40 pesetas. Casa THOMAS 3, SEVILLA, 3

Remitimos Catálogo general, completamente gratis, á todo el que lo solicite.

MATERIAL FERROVIARIO Compramos carriles, vagones, vagonetas, molinos, material de hierro y motores.—Peligros, 3, entresuelo. S. A. LA VASCONGADA

Jamás se han lanzado al mercado discos tan artísticos como los que ODEON ha hecho de La canción del olvido, La canción del soldado, El niño judío, copletas y canciones de las señoritas Meller, Isaura, Cordobésita, Goyita y bailables modernos. Solicite usted nuestros catálogos de aparatos y discos ODEON y FADAS á Agencia Odeon. PRECIADOS, 1 TELEFONO 1.462 Ventas á plazos para Madrid y provincias.

SUBASTA POR TESTAMENTARIA El día 19, á las doce, en la Notaría del Sr. Turón (Valdeletras, 4), se subastará un hotel amueblado, sito en Pozuelo de Alarcón, calle de San Antonio. Antecedentes, condiciones y títulos, en la Notaría, de diez á una y de cuatro á seis.

SE VENDE HOTEL en el sitio más sano de Madrid, próximo al Metropolitano, 1.941 metros cuadrados, 30 habitaciones, todas soleadas; jardín con centenares de frondosos árboles; agua, alcantarillado, etcétera. Propio para convalecientes ó veraneo. Razón: Sr. Artigues, Hortaleza, 116. De tres á seis.

REAL AERO CLUB DE ESPAÑA Concurso para los servicios de comedor y restaurante. Este Real Aero Club saca á concurso los servicios de comedor y restaurante para sus socios, admitiendo proposiciones en la Secretaría del mismo, Alcalá, 16, de seis y media á ocho y media de la noche, hasta el día 20 del actual.

Sierra Santa La Metalúrgica Ibérica S.A. Montaner 38-Barcelona

ANISOSA SOLUCION BENEDICTO Nuevo preparado compuesto de bicarbonato de sosa purísimo y esencia de anís. Sustituye con gran ventaja al bicarbonato en todos sus usos. Caja: 600 ptas. DEPOSITO DR. BENEDICTO, San Bernardo, 41, Madrid. Venta: Principales farmacias de España.

1 litro de agua mineral por 10 céntimos Litinada Gaseosa Digestiva Deliciosa Para prepararse la mejor agua mineral, basta disolver en un litro de agua un paquete de LITHINÉS DEL D'GUSTIN La caja de 12 paquetes para 12 litros de agua mineral, 1,20 plus. Depósito único para España: DALMAU OLIVERES, 14, Paseo de la Industria, BARCELONA

Merendemos!! Cestas especiales, completísimas para campo y viaje. Frigoríficos, armarios enfriadores para conservar viandas y bebidas. Utensilios de cocina en toda su extensión. Thermos, flambéras, etc., etc. MARIN, 12, plaza de Herradores, 12 (esquina á San Felipe Ner). REPRESENTANTES Se necesita un buen representante muy bien relacionado y competente en el asunto de carbones, para una Agencia de carbones vegetales, en la plaza de Madrid. Dirigirse por escrito con detalles y referencias á La Prensa, de Rafael Barrios, Carmen, 18, 1.º N.º número 134.

TRANSPARENTES Se liquidan todas las existencias á precios baratísimos: stores y visillos, bastones dorados para cortinas, varillas para visillos y escaleras; hules, plumeros, heladoras, thermos, jaulas insecticidas, varias marcas; cajas y cerraduras seguridad; batería de cocina. Ferrería, Caballero de Guefo, 23 (frente al Casino Militar), y Corredora Baja, 10 (fte. á Lara).

ANEMIA DEBILIDAD NEURASTENIA CONSUMCION, CLOROSIS CONVALENCIA ANEMIA Hémoglobine Deschiens Todos los Médicos proclaman que este Hierro vital de la Sangre CURA SIEMPRE. Es muy superior á la carne cruda, á los ferruginosos, etc. Da salud, fuerza. — PARIS.

ANEMIA DEBILIDAD NEURASTENIA CONSUMCION, CLOROSIS CONVALENCIA ANEMIA Hémoglobine Deschiens Todos los Médicos proclaman que este Hierro vital de la Sangre CURA SIEMPRE. Es muy superior á la carne cruda, á los ferruginosos, etc. Da salud, fuerza. — PARIS.

SEPTIMO ANIVERSARIO DEL ILUSTRISIMO SEÑOR DON RUPERTO JACINTO DE CHÁVARRI Y HERNANIZ Que falleció el día 17 de junio de 1911 R. I. P. Su afligida viuda, hijos, hijos políticos, nietos, hermana, hermanos políticos, sobrinos, demás parientes y testamentarios, RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios y tenerle presente en sus oraciones. Todas las misas que se celebren el lunes día 17 del actual en la iglesia de San Jerónimo el Real; el funeral en la villa de Carabaña el mismo día; todas las que se digan el martes día 18 en la iglesia parroquial de San Luis, y en lo sucesivo las de once y once y media que se digan todos los días 17 de cada mes en San Jerónimo el Real, y esos mismos días en la villa de Carabaña, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

GRADUACION DE LA VISTA, GRATIS La importancia que esta Casa ha adquirido se debe al gran esmero que su especialista tiene en dar á cada cliente el cristal que necesita. Instituto OFTÁLMICO Plaza Canalejas, 6

Novedades de París y Londres. Camisería especial. Guantes, Corbatas, Pañuelos. Ropa blanca fina. EQUIPOS PARA NOVIA. Blusas. Batas. Pyjamas. Tirantes. Impermeables. Bastones. Paraguas. Grandes surtidos en artículos ricos y de fantasia á precios los más baratos de Madrid. Casa Ondátegui. Montera, 36. Interesante: Pídanse y examínese el Catálogo de precios de los equipos de novia.

PUBLICIDAD ECONOMICA

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de publicidad y en la Administración de "La Correspondencia de España" Arenal, número 1. CINCO céntimos por palabra. Cada anuncio pagará DIEZ céntimos por impuesto al Tesoro

ALQUILERES Cuartos desahullados, de 25 á 65 pesetas. Una tienda de tres huecos. Abascal, 13. Cuarto todo confort y adecuado, alquilase en barrio céntrico, elegante y muy sano. Espanoleto, 22, cerca Zurbarano. Teatro - cinematógrafo - Enea Victoria, en La Granja, se arrienda. Informes: José Fernández Mayor, 1, San Sebastián.

ALMONEDAS Almoneda particular. Comedor, despacho, camas, sillones, gabinetes, espejos, muchos más; por viaje, urge. Fuencarral, 108, entresuelo. CONSULTAS Partos, matriz, esterilidad, Embarazo. Jardines, 35, doctor M. Díez-doce, tres seis.

MAQUINAS DE CALCULAR Fuera de toda competencia, de fabricación suiza. Adición: Multiplicación División: Substracción MADAS MILLIONAR MADAS. — Ventaja sobre todas las conocidas. División automática. MUY BARATAS. No necesitan más que una sola vuelta manubrio por cada guarismo del multiplicador. Pídanse Catálogos especiales. MADRID: Buyd Moller, Preciados, 7.—Teléf. M. 2.117 BARCELONA: Juan Frey, Ronda de San Pedro, 25.—T.º 1.536